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ЧЕРНУХА
Прошедшая неделя выдалась черной для российского 

президента. Жмут со всех сторон, извне и изнутри.
В Европе и Америке снова пишут и говорят о чеченских 

бандитах не как о террористах, а как о повстанцах. Эмис
сары Масхадова посещают сессию Парламентской ассамб
леи Совета Европы (ПАСЕ) и Вашингтон. Их принимают, 
выслушивают — с ними разговаривают. Западная элита 
снова делит террористов на плохих и хороших, на вред
ных и полезных, на черных и белых. Масхадов для нее са
мый пушистый.

Американцы находятся под впечатлением собственных 
успехов в Афганистане. Пусть не поймали ни Бен Ладена, 
ни Муллу Омара, но за два месяца разбили талибов, поса
дили в Кабуле марионеточное правительство, установили 
мир. И все это, надо заметить, в большом Афганистане с 
семнадцатимиллионным населением. Москва возится в 
крохотной Чечне больше двух лет. Без каких-либо идей, 
четких целей и более или менее сносного исполнения. 
Люди гибнут там каждый день.

Не то чтобы Запад из одной извечной ненависти к Рос
сии обвиняет Кремль в нарушении прав человека в Чечне. 
Поводов достаточно. Во время зачисток федералы хвата
ют мужчин, а иногда и женщин, увозят — и с концом. Род
ственники не могут узнать, где арестованные, что с ними, 
Чем такая практика отличается от похищения людей бан
дитами? Да ничем. Поборы с населения стали обычным 
делом. Чем еще заниматься солдатам, если командиры 
наживаются на вывозе паленой нефти в Ставропольский 
край. Все, как в остальной России: верхи тащат миллиарды, 
низы — алюминиевые ложки из дачных домиков. Беженцы 
третью зиму кантуются в палатках. Чьи там дети? Российс
кие или независимой Ичкерии?

Все так. Но требуя переговоров Москвы с террориста
ми, серьезные западные аналитики прекрасно понимают: 
любые соглашения приведут к ослаблению российской го
сударственности. Вот этот гаденький подтекст затрудняет 
восприятие пламенных речей, к примеру, министра иност
ранных дел Германии Йошки Фишера.

Если бы Запад искренне захотел разрулить ситуацию в 
Чечне, он бы предложил Москве четкий план: мы помога
ем перекрыть каналы финансирования бандитов, а вы ве
дете себя не как оккупанты, а как миротворцы.

Но политики и интеллектуалы в Европе и США не могут 
отделаться от образа России как врага цивилизации. И пи
нают ногами лежачего.

Буш-младший «отблагодарил» Путина за поддержку в 
борьбе с терроризмом созданием американских баз в 
Средней Азии, отказом уничтожать ядерные боеголовки. 
Он отлично понимает: России не потянуть гонки вооруже
ний. Америке мало быть мировым жандармом, она хочет 
стать мировым правительством. Заносчивые заокеанские 
политики, наверно, в школе плохо учили историю. Все им
перии, от созданной Александром Македонским до тре
тьего рейха и Советского Союза, довольно скоро рушат
ся со страшным грохотом. Жалко Америку.

Но пока она в той романтической стадии, когда «от Ва
шингтона до российских морей армия США всех сильней». 
И может быть, американские базы у наших южных границ 
гораздо меньшее зло для России, чем грозившая нам в 
открытую армия исламских мракобесов. Но тогда нашей 
власти не надо раздражать Запад, тщательно разгляды
вающий соринки в чужом глазу. Например, мыть руки пе
ред едой.

А то, изгоняя дьявольскую фигуру Березовского из 
родного дома, натоптали, набили посуды, чуть сам дом не 
сожгли. Закрывали ТВ-6 точно так, как происходит по всей 
стране захват предприятий. Высшие государственные чи
новники самими методами показали, откуда они родом и 
каких приемчиков успели понахвататься. Грамотно ловить 
дьявола за хвост не обучены. И Путин благодаря им зара
ботал на Западе устойчивую репутацию гонителя свободы 
СМИ.

А тут еще сам Березовский грозит Владимиру Владими
ровичу ужасными разоблачениями... Черная выдалась 
для президента неделя. Настолько черная, что всего не 
расскажешь.

До будущего вторника._________________Олег БАЛЕЗИН

Хоть пешком 
ходи!

С 1 ФЕВРАЛЯ И БЕЗ ТОГО НЕДЕШЕВЫЙ 
ПРОЕЗД В ОБЩЕСТВЕННОМ

ТРАНСПОРТЕ СТАНЕТ ДОРОЖЕ
«Хоть пешком ходи», — ворчат недовольные пассажиры. 

К сожалению, с утра роскошь пешей прогулки может позво
лить себе не каждый. За комментариями мы обратились к 
председателю комитета по транспорту и связи администра
ции Екатеринбурга Александру Демину.

— В нынешнем году из бюджета города на транспорт вы
делено около 160 миллионов рублей. Но даже эта сумма не 
покрывает расходов, связанных с ремонтом и утилизацией 
старого транспорта. Повышение цен также вызвано тем, что 
до сих пор не решена проблема по льготам, которыми 
пользуются сейчас более 60 категорий граждан. Если бы за 
проезд платили все, его стоимость была бы гораздо ниже 
теперешней.

В качестве альтернативы часто ломающемуся и перепол
ненному общественному транспорту администрация Екате
ринбурга планирует увеличить количество маршрутных так
си на улицах города, стоимость проезда в которых будет 
варьироваться от 4 до 8 рублей. Частные владельцы мини
автобусов также будут заниматься пассажирскими перевоз
ками на договорных условиях.

Наталия МУСТАФИНА
О том , как обстоят дела в автобусном 

муниципальном объединении, читайте на 2-й странице.

Кильки в бочке,
или Где моя пенсия?

Сейчас я на пенсии, но 
продолжаю работать. До 
нового года работающим 
пенсионерам платили непол
ную пенсию — выходило 
меньше тысячи рублей. А с 
первого января обещали це
лых полторы тысячи. Однако 
в начале месяца я получила 
сумму меньшую, чем обе
щанная, и отправилась за 
разъяснениями в управление 
Пенсионного фонда Чкалов
ского района, где прожи
ваю. Дозвониться туда не
возможно — на прием они 
не записывают. А приемных 
дней всего два — понедель
ник и среда.

Приехала туда к девяти 
утра и увидела огромную 
толпу таких же страждущих 
пенсионеров. Управление на
ходится в здании бывшего 
детсада — коридорчики 
узенькие, кабинетики ма
ленькие, едва пара инспек
торских столов помещается. 
Когда открыли двери, толпа 
ринулась туда. По сравнению 
с этим час пик в обществен
ном транспорте покажется 
раем. Внутри находиться 
тоже было невозможно — 
толкали со всех сторон, плюс 
невыносимая духота. В ре
зультате я простояла полто
ра часа и у меня стало плохо с 
сердцем. Кое-как добралась

до выхода, а после отлежива
лась дома целый день. А 
главное, что так ничего про 
свою пенсию и не узнала. Не
ужели нельзя как-то урегули
ровать этот огромный поток 
пенсионеров? И с какими воп
росами туда стремится такое 
количество людей?

Г. В. Сорокина, 
пенсионерка 

Вот как прокомментиро
вала ситуацию начальник уп
равления Пенсионного фон
да Чкаловского района Оль
га СМИРНОВА:

— С 1 января 2002 г. в Рос
сии вступило в силу новое 
пенсионное законодатель
ство, и, конечно, людей инте
ресует, насколько изменился 
размер пенсий в зависимости 
от стажа. Все несут заявления 
и дополнительные докумен
ты на льготы, работающие 
пенсионеры — справки о зар
плате. В связи с возросшими 
тарифами на коммунальные 
услуги люди идут за справка
ми о размере пенсий, кото
рые требуют коммунальные 
службы. Мы хотели догово
риться с ЖЭКами, чтобы 
часть пенсионеров по своим 
вопросам принимали они, но 
в ответ получили отказ.

Во всех отделениях Пен
сионного фонда мы вывеси
ли объявления, в которых го

ворится о том, что справки и 
документы на перерасчет 
пенсий можно приносить до 
конца марта — вовсе не обя
зательно всем идти в один 
день. Но пенсионеры — на
род беспокойный, они хотят 
уладить все вопросы как 
можно скорее.

Что касается отдела по 
выплате пенсий Чкаловского 
района, расположенного в 
здании бывшего детсада в 
переулке Автомобильном, 3, 
мы собираемся переезжать, 
но произойдет это примерно 
через год.

Люди жалуются, что у нас 
всего два приемных дня в не
делю. Дело в том, что в ос
тальное время, почти без вы
ходных, мы обрабатываем 
поступившие документы. На 
один участок за день посту
пает примерно 110 докумен
тов на перерасчет, а всего та
ких участков 24. Новая ком
пьютерная программа, с по
мощью которой можно бу
дет производить расчеты 
быстрее, еще не разработа
на. Приходится все пересчи
тывать вручную, на калькуля
торах. По срочным вопро
сам, связанным, скажем, с по
гребением покойного, прием 
ведется в любой день недели.

Подробное интервью по 
вопросу о новых пенсиях и 
льготах с начальником уп
равления Пенсионного фон
да Чкаловского района Оль
гой Смирновой читайте в од
ном из ближайших номеров 
«НС!».

Наталия МУСТАФИНА

Берегитесь учеников!
ИМЕННО ШКОЛЫ СТАЛИ МЕСТОМ 

РАСПРОСТРАНЕНИЯ ИНФЕКЦИИ
«Эпидемии гриппа в области на данный момент пока 

нет», — заявила врач-эпидемиолог областного центра сан- 
эпиднадзора Светлана Смирнова. Однако расслабляться не 
стоит. В Челябинске и Перми грипп свирепствует вовсю. И, 
скорее всего, рано или поздно доберется и до нас, так как 
сезон заболеваемости еще не закончился и нередко вспыш
ки болезни отмечаются даже

Причем, вопреки распро
страненному мнению о том, 
что эпидемия, как правило, 
идет рука об руку с оттепе
лями, грипп, по словам Свет
ланы Сергеевны, лишь кос
венно зависит от капризов 
погоды. Холода ослабляют 
организм, но весной чело
век также имеет низкий им-

в апреле.
мунитет из-за авитаминоза. 
И то, и другое создает при
мерно равные благоприят
ные условия для развития 
вируса.

Распространение вируса 
напрямую зависит от коли
чества массовых мероприя
тий. «Грипп, как и многие 
респираторно-вирусные за

болевания, передается воз
душно-капельным путем, то 
есть через общение», — по
ясняет врач-эпидемиолог. 
Поэтому особенно часто 
болезнь мучает граждан в 
новогодние праздники, изо
билующие разного рода ве
черинками и массовыми от
мечаниями. На сегодня в 
области сложилась пред- 
эпидемиологическая ситуа
ция, то есть заболевшие 
гриппом есть, но говорить 
об эпидемии еще рано. При
чем способствуют росту за
болеваемости, скорее все
го, не январские оттепели, а 
школьники, недавно начав
шие новую учебную чет
верть.

Владимир ВОЛКОМОРОВ

«МЫ ВАС
НЕ БРОСИМ!»

УЧЕБА В ВУЗЕ ПОСЛЕ ДЕТДОМА 
СТАНОВИТСЯ РЕАЛЬНОСТЬЮ

«Перед вами есть пример, как человек, потерявший роди
телей, сделал себя сам — губернатор Россель» — с этих слов 
министра образования Валерия Нестерова 25 января, в день 
традиционного праздника студенчества, началось торжествен
ное вручение стипендии выпускникам подведомственных ми
нистерству образования детских домов.

Стипендия министра об
щего и профессионального 
образования Свердловской 
области для студентов сред
них специальных учебных за
ведений (ссузов) и вузов уч
реждена в 2001 году, но вру
чалась впервые. Она будет 
присуждаться ежегодно пер
вокурсникам и составит соот
ветственно две тысячи руб
лей для студентов ссузов и 
три тысячи — для студентов 
вузов единоразово. В этом 
году стипендии удостоены 
два студента вуза и девять — 
училищ и колледжей.

В области — 81 учрежде
ние государственного воспи
тания, 18 из них подведом
ственны министерству обра
зования. Случаи продолже
ния образования воспитанни
ками детских домов, к 
сожалению, остаются единич
ными. В связи с этим мини
стром образования было 
принято решение оказать 
поддержку выпускникам, 
ставшим студентами.

Максимальная ответствен
ность и одновременно со
страдание характеризуют 
профессию, выбранную Ма

риной Мордвиновой, выпуск
ницей Алапаевского детского 
дома. Первокурсница Ураль
ского государственного пе
дагогического университета, 
будущий социальный педа
гог, считает, что своим по
ступлением обязана воспита
телю Светлане Шестаковой и 
директору детдома Алексан
дру Сурганову. Так думает и 
ее товарищ Николай Ложкин, 
поступивший в Екатеринбург
ский артиллерийский институт 
на специальность «Инжене
рия». Вообще, пятеро ребят 
из Алапаевского детского 
дома стали в этом году сту
дентами. Как сказал в своем 
выступлении директор этого 
учреждения: «Вручение сти
пендий министра — знаковое 
событие, показывающие, что 
детям-сиротам, решившим 
продолжить образование, 
будет оказываться всяческая 
поддержка; несомненно, все 
больше наших ребят будет 
поступать в институты и тех
никумы». Его поддержал и 
Валерий Нестеров: «Учитесь, 
вы — наши дети, мы вас не 
бросим».

Лариса АМБАЕВА

В ПОТЕМКАХ
«ИЗУМРУДНЫЕ КОПИ УРАЛА»

В ДОЛГАХ КАК В ШЕЛКАХ
С первого февраля прекратится подача электроэнергии 

для Малышевского рудоуправления, «Изумрудных копей 
Урала», «Зелен-Камня» и самого поселка Малышева.

По информации пресс- 
службы «Свердловэнерго», 
на недавнем заседании пра
вительства области было ре
шено расторгнуть из-за за
долженности договор с 
ООО «Энерго» — энерго
снабжающей организацией 
поселка Малышева. Со сто
роны ООО «Энерго» это ре
шение было подписано.

— У ООО «Энерго» есть 
договор со «Свердловэнер
го», — говорит начальник 
пресс-службы «Свердловэ
нерго» Валерия Горонкова. 
— Если мы отключаем их от

снабжения, то автоматичес
ки отключаем всех их 
пользователей.

Если три подстанции, на
ходящиеся сейчас на балансе 
Малышевского рудоуправ
ления, будут переданы,как и 
решило правительство обла
сти, Восточным электросе
тям, то энергия отключена не 
будет.

Пока ООО «Энерго» не 
предпринимает никаких по
пыток погасить задолжен
ность и не начинает процесс 
передачи подстанций.

Александра ШЕИНА

НОВЫЕ ПРОТЕСТЫ
25 ЯНВАРЯ В ПОЛЕВСКОМ ПРОШЕЛ

ПИКЕТ БЮДЖЕТНИКОВ
ПОЛЕВСКОЙ. 25 января в Полевском прошел пикет бюд

жетников. Возле здания мэрии собрались с плакатами и 
транспарантами учителя, работники культуры и здравоох
ранения.

Пикетчики потребовали 
повышения зарплаты с 1 де
кабря в связи с Указом Пре
зидента РФ Владимира Пути
на. На местном уровне реше
ние о повышении не принято. 
К митингующим вышел глава 
города Анатолий Третьяков. 
Мэр объяснил собравшимся, 
что подобное распоряжение 
будет обязательно принято, 
так как местные власти не мо
гут нарушать указы главы го
сударства.

Однако проблемы есть. 
Бюджет города на 2002 год 
еще не принят, но из-за не
хватки финансов сумма, тре
бующаяся на выплату повы
шенной зарплаты, не будет 
заложена в бюджет. 80 про
центов бюджета и без того 
составляет заработная плата 
работников бюджетной сфе
ры без учета увеличения. 
Большая часть остальных де

нег будет направлена на ком
мунальные платежи. Поэтому 
администрация намерена об
ратиться в правительство об
ласти с просьбой выделить 
субвенции в связи с Указом 
Президента РФ. Пикетчиков 
заверили, что параллельно 
будут изыскиваться внутрен
ние резервы на выплату по
вышенных зарплат. Как сооб
щил помощник мэра Алексей 
Антонов, бюджетникам вып
лачена вся зарплата за про
шлый год, но без учета увели
чения.

Сейчас начисляется зара
ботная плата за январь, но 
она тоже будет выдана в пре
жнем объеме. Позже будет 
сделан перерасчет. Пикет 
длился около часа. Потом ми
тингующих пригласили в зал 
заседаний городской адми
нистрации, где переговоры 
продолжились. ЕАН

30—31 января
Облачная погода с прояснениями, 
местами небольшой снег, слабые метели. 
Температура воздуха 30-го днем — -1—6°, 
ночью — -2—7°, 31-го — -10—15°.
Ветер юго-западный, 7—12 м/сек.
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Газпром открыл 
двери депутатам 
Госдумы

КУРС - НА ЯМАЛ
В конце прошлой недели в центральном офисе ОАО 

«Газпром» состоялось выездное заседание межфракцион
ного депутатского объединения «Энергия России». Основ
ной темой заседания стала стратегия развития ОАО «Газп
ром».

Перед началом заседания депутаты Государственной 
Думы, в числе которых были Валерий Язев, Владимир Кат- 
ренко, Владимир Медведев, Николай Рыжков, Сергей Ге
нералов, Василий Шандыбин и другие, познакомились с ра
ботой ключевой производственной структуры ОАО «Газп
ром» — Центрального производственно-диспетчерского 
управления.

На заседании с докладами выступили председатель 
правления Алексей Миллер и его заместитель Виталий 
Савельев.

Глава Газпрома назвал приоритетные задачи компании 
в 2002 году: надежное обеспечение газом отечественных и 
зарубежных потребителей, выполнение долгосрочных экс
портных контрактов, воспроизводство минерально-сырь
евой базы, стабилизация и дальнейший рост добычи газа. В 
2002 году Газпром планирует поднять уровень добычи 
газа до 520 миллиардов кубометров, а в следующем, 2003 
году этот показатель должен вырасти до 530 миллиардов 
кубометров.

В соответствии с инвестиционной программой ОАО 
«Газпром», в добычу газа будет вложено 48,4 миллиарда 
рублей. Большую часть этих средств направят на дальней
шее освоение Заполярного газонефтеконденсатного мес
торождения. Инвестиции в развитие газотранспортной сис
темы составят 67 миллиардов рублей. Еще 15 миллиардов 
будет вложено в ее модернизацию. На увеличение мощно
стей по подземному хранению газа планируется направить 
2,9 миллиарда рублей.

Как сообщил Алексей Миллер, полуостров Ямал опре
делен стратегическим районом компании в области добы
чи газа. Общий объем инвестиций в разработку месторож
дений Ямала оценивается в 30 миллиардов долларов. Вме
сте с тем эффективное освоение ямальских недр невоз
можно без целенаправленной государственной поддерж
ки. Для этого в ближайшее время ОАО «Газпром» 
совместно с администрацией ЯНАО подготовит программу 
комплексного освоения энергетических ресурсов Ямала и 
пакет законопроектов, предусматривающих господдерж
ку при промышленном освоении месторождений региона.

Будет продолжена добыча газа на месторождениях На- 
дым-Пуртазовского района и доразведка старых место
рождений Астраханской и Оренбургской областей. В бли
жайшие годы планируется начать разработку месторож
дений на Арктическом шельфе.

Зампред правления ОАО «Газпром» Виталий Савельев 
обратил внимание депутатов на то, что действующая зако
нодательная база поставила газовую отрасль в неравные 
финансово-экономические и правовые условия по сравне
нию с остальными отраслями топливно-энергетического 
комплекса. Если в нефтяной отрасли действуют свободные 
рыночные цены, то на внутреннем газовом рынке они регу
лируются административными методами. В результате это
го с 1990 года цены на газ выросли всего в 12,5 раза. Это 
самый низкий показатель по сравнению с другими отрасля
ми экономики.

После выступлений руководства ОАО «Газпром» раз
вернулась широкая дискуссия о деятельности компании, в 
ходе которой депутаты получили исчерпывающие ответы 
на свои вопросы. По оценке участников заседания, состо
явшийся открытый диалог власти и газовиков можно счи
тать вполне успешным.

Григорий ЛОМАКИН

По словам исполнительно
го директора завода Федо
ра Воропаева, сменившего 
на этом посту в декабре про
шлого года Михаила Матви
енко, общий объем изделий, 
выпущенных в 2001 году 
Уралмашем, превышает по
казатели 2000 года почти на 
10 процентов. Произведено 
более 61 тысячи механоизде
лий на сумму в 4,5 миллиарда 
рублей. Среди них два шага
ющих и 15 карьерных экска
ваторов, одна из мощней
ших в мире машина непре
рывного литья заготовок и 
агломерационные машины 
для Магнитогорского мет
комбината, буровые уста
новки, дробилки.

Это все крупное оборудо
вание, изготавливаемое не 
за один месяц, и, дабы не 
хранить все яйца в одной 
корзине, заказы на произ
водство части элементов 
Уралмаш уже не первый год 
размещает на многих заво
дах. В первую очередь со
трудничество идет, конечно, 
с предприятиями, входящи
ми в АО «Объединенные ма
шиностроительные заводы». 
В Свердловской области это, 
кроме самого машинострои
тельного гиганта, завод ме
таллоконструкций в Верхней 
Пышме. Однако и на долю 
других уральских предприя
тий заказов хватает. Это, в 
частности, совсем было захи
ревший Буланашский меха
нический завод, Туринский 
завод. Только заказы Урал
маша спасают от банкрот
ства Уралсельмаш в Бисерти.

Минувший год Федор Во
ропаев назвал самым ре
зультативным в области тех
нического перевооружения 
за последние 10 лет. На эти 
цели было потрачено более 
11 миллионов долларов. Мы 
уже рассказывали об осуще
ствлении многих проектов, 
таких, как пуск установки 
«печь-ковш», нового линей
ного ускорителя для провер
ки сварных швов, закупке 
почти 50 современных ме
таллообрабатывающих 
станков. Причем в наступив
шем году объем инвестиций 
не должен уменьшиться: в 
планах установка нескольких 
импортных станков и агрега
тов. Всего за ближайшие 
пять лет намечено потратить 
на модернизацию производ
ства три миллиарда рублей.

■Екатеринбург, в конце прошлой недели дирекция 
ШВ Уралмашзавода озвучила итоги работы в году минув- 
ШВ шем и планы на год наступивший. Завод уверенно раз
вивается, наращивая объемы производства, однако в перс
пективе далеко не все гладко.

Возможно, что эта сумма бу
дет еще пересмотрена в сто
рону повышения.

Кроме задач по техпере
вооружению на заводе про
должают претворять в 
жизнь программу реструкту
ризации, избавляясь от не
профильных производств. 
Первыми в свое время стали 
заводская колбасная фабри
ка и Ирбитский мотоциклет
ный завод. Теперь к ним до
бавилось автопредприятие, 
располагающее вторым в 
Екатеринбурге автопарком, 
строительно-монтажный 
цех, гостиница «Мадрид».

машевцев выросла на 40 
процентов и теперь в сред
нем составляет 4200 рублей. 
В наступившем году дирек
ция вновь рассматривает 
вопрос об увеличении зарп
латы, но есть опасения, что 
часть рабочих не сможет 
трудиться «по полной». В 
первую очередь это касается 
металлургов. У них уже воз
никают сложности, так как с 
пуском «печи-ковша» и зак
рытием кислого мартена по
явились «лишние руки». Кро
ме того, часть заказов ме
таллургического цеха те
перь выполняется на Ижорс
ких заводах по той простой 
причине, что там есть своя 
ТЭЦ. Теперь еще сократи
лись заказы на прокатные 
валки — одно из основных 
изделий уралмашевских ме

Железный 
оптимизм

УРАЛМАШ НАДЕЕТСЯ- 
ПРЕОДОЛЕТЬ ТРУДНОСТИ

Уже в январе этого года в 
дар Екатеринбургской епар
хии переданы большое теп
личное хозяйство и типогра
фия. Большинство этих пред
приятий пользуется достав
шимся им имуществом на 
правах аренды, частично 
продолжая выполнять зака
зы Уралмаша.

На 2002 год на «заводе 
заводов» сформирован пор
тфель заказов на 4,6 милли
арда рублей. Кризис, в кото
ром оказалась сегодня ме
таллургическая отрасль оте
чественной экономики из-за 
снижения активности на ми
ровых рынках металла, наи
более заметно скажется в 
2003 году. Пока что объем 
заказов немного превышает 
прошлогодний уровень, но 
это, в основном, за счет тех 
агрегатов, что имеют дли
тельный цикл изготовления. 
Часть из них просто перешла 
из минувшего года. Уже су
щественно упал спрос на не
большие изделия.

Эта ситуация обещает не
гативно отразиться на ра
ботниках завода. Правда, за 
прошлый год зарплата урал-

таллургов. По словам замес
тителя исполнительного ди
ректора по персоналу Викто
ра Явича, готовится приказ о 
переводе части рабочих на 
режим неполного рабочего 
времени.

Снижение платежеспособ
ности основных потребите
лей заставляет дирекцию ис
кать дополнительные спосо
бы привлечения клиентов. 
Так, чтобы уменьшить объе
мы авансовых платежей, на 
Уралмаше будут больше при
влекать заемные средства. 
Запланирована реализация 
программы по ускорению 
оборачиваемости собствен
ных средств. Кроме того, ре
шено более активно осваи
вать внешние рынки. Конку
ренции со стороны западных 
компаний уралмашевцы, по 
словам директора, особенно 
не страшатся. Это при том, 
что имевшаяся года два на
зад выигрышная для россиян 
ценовая разница уже сошла 
на нет. Вся надежда на каче
ство, на то, что продукция с 
клеймом «УЗТМ» хорошо из
вестна во всем мире.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Минувшие сутки
♦В Амстердаме ставят спектакль о трагедии «Курска».
♦В Польше арестованы семь врачей «Скорой помощи», 
торговавших трупами.
♦Льготы при оплате услуг ЖКХ будут иметь 70 процентов 
населения Нижегородской области.
♦Власти Иерусалима ограничат свободное перемещение 
в центре города.
♦ГИБДД Москвы просит водителей по возможности воз
держаться от поездок в центр столицы.
♦Жители Челябинской области борются с волками.
♦В Египте в автоаварии погибли наблюдатели ООН.
♦В Краснодарском крае 1630 предприятий перечислили 31 
миллион 700 тысяч рублей пострадавшим от наводнения.
♦В зоопарке Кабула умер последний афганский лев.
♦В Москве состоялся вечер памяти жертв холокоста.
♦В Чеченской республике разбился вертолет «МИ-8», по
гибли 11 человек, включая двух генералов МВД.
♦В республике Мордовия на каждые 1 0 тысяч населения 
республики совершается 156 преступлений.
♦В Новосибирске специалисты Сибирского научно-иссле
довательского института авиации создали новый аппарат- 
амфибию на воздушной подушке.
♦ Контрабандный ввоз в ФРГ синтетического наркотика 
«экстази» принял угрожающие масштабы, утверждают 
специалисты.
♦Нежным поцелуем одарил хозяин своего почтового го
лубя, который выиграл на состязаниях в ЮАР приз в 200 
тысяч долларов.
♦Во Вьетнаме для праздничного стола в Новый год по 
лунному календарю делают гигантский пирог «Баньчынг».
♦На Галапагосских островах обнаружена двухметровая 
акула-альбинос.
♦На медицинской конференции в США поставлен посмер
тный диагноз иудейскому царю Ироду, скончавшемуся 
две тысячи лет назад.
♦26-летняя жительница Лондона пересекла Атлантику на 
гребной шлюпке.
♦В результате пожара в крупнейшем городе Нигерии Ла
госе уничтожены боеприсы на сумму не менее 1 2 млн дол
ларов.
♦Блюда из редких птиц, нелегально отстрелянных в вен
герских заповедниках, все чаще украшают столы фешене
бельных ресторанов Италии.
♦Смело ешьте шоколад, но запивайте его чаем, советуют 
ученые-диетологи.
♦Турецкие националисты требуют запретить показ мод в 
общественных местах.

По материалам ИНТЕРНЕТА

Прошедшая неделя
-------------------------—..............................

ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 ЯНВАРЯ
♦«Уралсвязьинформ» выпустит дополнительные акции и 

облигации для конвертации ценных бумаг присоединяемых 
компаний.

♦В Нижнем Тагиле из-за краж медьсодержащих катушек 
за неделю выведено из строя 233 лифта.

♦Заместителями председателя Региональной энергети
ческой комиссии Свердловской области назначены Михаил 
Семенов и Виктор Кузнецов.

♦В Первоуральске пьяный мужчина из хулиганских по
буждений взорвал боевую гранату в помещении кафе.

♦Свердловские коммунисты отметили сегодня 78-ю го
довщину смерти Ленина пикетом на площади 1905 года.

♦В праздник Крещения в Екатеринбурге было освящено и 
роздано более 500 тонн святой воды.

♦«Альстом-СЭМЗ» обвиняет «Уралвнешторгбанк» в пот 
купке украденных у завода банковских векселей на сумму 10 
миллионов рублей.

■Мак уж получилось, что 
Ш общественный транс- 
Ш порт ругали всегда: и 

во времена развитого социа
лизма, и в нынешнюю капита
листическую эпоху. А он тем 
не менее нас все возит и во
зит, правда, все так же плохо. 
Насколько я успел заметить, 
в небольших городах с этим 
как-то успели смириться. 
Кто-то заучил расписание тех 
редких автобусов, что еще 
ходят, и подстраивает свою 
жизнь под него. Кое-где, бла
годаря наладившейся работе 
местных предприятий, у лю
дей появились деньги, и там 
большую популярность начи
нает приобретать такси. А 
большинство так и вовсе хо
дит пешком. Однако в круп
ном городе от нормального 
функционирования обще
ственного транспорта по- 
прежнему зависит очень 
многое, и мы решили узнать, 
что год наступивший нам го
товит. Мой собеседник — 
коммерческий директор Му
ниципального объединения 
автобусных перевозок Ана
толий КАРПИНСКИЙ.

— Анатолий Леонтьевич, 
то, что автобусы приходится 
подолгу ждать на остановках, 
видимо, связано с их нехват
кой, но я помню, как года 
три-четыре назад писал о 
крупной партии «Икарусов», 
поступивших в наш город. 
Они что, совсем не поправи
ли положение!

— Действительно, в кон
це 96-го — начале 97-го го
дов в Екатеринбург по кре
диту Всемирного банка при
шли примерно 180 новых ав
тобусов, из них 12 «Мерседе
сов», остальные — 
«Икарусы». Благодаря им мы 
смогли увеличить количество 
машин на некоторых линиях, 
как-то снизить напряжен
ность в часы пик. Но суть в 
том, что это было последнее 
на сегодняшний день попол
нение парка. Более того, до 
перестройки в автобусном 
объединении было 1119 ма
шин, сегодня — 680. А город 
ведь не уменьшился. Практи
чески на каждом маршруте 
недостает порядка 20 про
центов машин. И в 91-м году 
автобусов также не хватало. 
Но раньше автопарк регу
лярно обновлялся, а теперь 
машины только выбывают 
по старости.

— Если и выбывают, то 
явно не все. Иногда едешь в 
автобусе и просто заметно, 
как давно ему уже пора на 
пенсию. Насколько сильно 
изношены машины в объеди
нении!

— Износ велик настолько, 
что даже последняя крупная 
партия новых автобусов не 
смогла как-то разбавить про
цент выработавших ресурс 
машин. На сегодня 60 про
центов автобусов полностью 
амортизированы и, однако, 
еще возят пассажиров. Да и

АВТОБУС
ФИНАНСИРОВАНИЕМ ПЕРЕВОЗОК СЕГОДНЯ

ЗАНИМАЮТСЯ ПАССАЖИРЫ. НАСКОЛЬКО ИХ ХВАТИТ?
новые автобусы мы называ
ем так только по привычке. 
Некоторые из них «набегали» 
уже по 400 тысяч километ
ров, а «правильный» срок эк
сплуатации предусматривает 
только 550 тысяч. При всем 
при этом за последние годы 
мы если и списали, то от силы 
пару десятков машин. И это 
значит, что с этого кузова 
уже взять было просто нече
го. Еще лет 10 — 12 назад ру
ководители автобусных 
предприятий часто обраща
лись в центральное правле
ние с просьбами: мол, вот та
кая-то машина уже старая, 
требуется много времени и 
средств, чтоб ее восстано
вить — давайте списывать. 
Теперь ситуация изменилась. 
Мы в начале этого года сде
лали опрос наших АТП на 
предмет того, сколько авто
бусов вы планируете списать. 
И ни одно предприятие не из
бавилось ни от одной маши
ны. Нам пришлось освоить 
капитальный ремонт автобу
сов. То, для чего наши пред
приятия не были изначально 
предназначены. Капиталь
ным ремонтом раньше зани
мались специальные ремонт
ные заводы, которые сегод
ня приказали долго жить.

— Наверное, здесь еще 
сказываются проблемы с 
запчастями! Ведь часть авто
бусов, особенно те, что по
новее, требуют импортных 
комплектующих.

— Да нет, с запчастями 
вот уже лет пять-шесть, как 
проблем нет. Достать можно 
любую деталь — были бы 
деньги. А вот с деньгами 
проблемы имеются.

— Насколько я понимаю, у 
объединения два основных 
источника финансирования: 
деньги, получаемые от про
дажи билетов, и средства, 
поступающие из городского 
бюджета. Этого недостаточ
но для покупки новых авто
бусов!

— Увы, нет. Этого не хва
тает даже для текущей эксп
луатации подвижного соста
ва, для закупки горючего, 
запчастей, выдачи заработ
ной платы, оплаты тепла и 
электроэнергии.

— Скажите, а какую часть 
ваших средств составляют не
посредственно деньги от пас
сажиров! Ходят слухи, что 
это жалкий мизер.

— Это слухи, не соответ
ствующие действительности, 
На самом деле те деньги, что 
мы получаем от продажи би
летов, составляют на сегод
няшний день 65 — 70 процен
тов от наших фактических 
расходов. К примеру, за 
прошлый год собственные 
доходы автообъединения 
составили около 350 милли
онов рублей. Это средства 
от продажи билетов и от 
аренды автобусов: летом на 
перевозку детей в лагеря, 
осенью — на уборку. Вооб

ще могу сказать, что миро
вая практика складывается 
так, что общественный 
транспорт на 50 процентов 
самоокупаем, а на вторые 50 
процентов финансируется 
местными органами власти. 
Причем если б мы тратили 
сколько нужно, а не сколько 
получается, пассажиры опла
чивали бы как раз 50 — 55 
процентов расходов при се
годняшнем уровне цен на 
проезд. Зарабатываемых 
денег едва хватает на покуп
ку горючего и выдачу зарп
латы, особенно в зимний пе
риод, когда расход топлива 
растет.

- Но задержек зарплаты, 
надеюсь, нет!

— Нет. Зарплата выпла
чивается, потому что как 
иначе я могу удержать лю
дей? Однако людей тоже не 
хватает. Про нас говорят, 
что вот, мол, у вас там зарп
латы высокие. Водитель по
лучает в среднем шесть с 
половиной тысяч рублей. 
Но почему-то многие, пора
ботав, уже не считают, что 
получают достаточно боль
шие деньги для того труда, 
что им приходится выпол
нять. Очереди на работу к 
нам нет. Мы ежедневно во
зим более 360 водителей и 
кондукторов из близлежа
щих городов: Полевского, 
Первоуральска, Сысерти, 
Двуреченска, Ревды.

— Анатолий Леонтьевич, 

что же ожидает нас в перс
пективе! Может быть, извес
тно о каких-нибудь планах 
горадминистрации насчет 
увеличения финансирования 
общественного транспорта, 
закупки новых автобусов!

— Мы в этом году пока не 
знаем, какую часть наших 
расходов профинансирует 
муниципалитет, но нам точно 
известно, что эта сумма бу
дет меньше, чем в году ми
нувшем. За прошлый год мы 
получили от города пример
но 70 миллионов рублей. В 
этом, по некоторым пессими
стическим прогнозам, полу
чим едва ли 50. Думаю, что 
новые автобусы не будут 
приобретаться еще ближай
шие год-два. Выжить бы, со
хранить что есть. И в связи с 
этим я бы хотел обратиться к 
нашим пассажирам, чтобы 
они с пониманием отнеслись 
к тем возможным переме
нам, которые могут возник
нуть в распорядке движения 
автобусов, если ситуация не 
изменится в лучшую сторо
ну. Пока что ничего точно не 
решено, но может произой
ти закрытие некоторых мар
шрутов — в первую оче
редь, самых малодоходных 
и тех, где курсирует одна- 
две машины. Также частично 
могут быть сокращены или 
урезаны те маршруты, что 
дублируются горэлектро- 
транспортом. Некоторые 
маршруты будут просто уко
рочены, чтобы с тем же ко
личеством автобусов сокра
тить интервал движения. 
Высвободившиеся таким об
разом машины пойдут на те 
направления, где особенно 
остро ощущается их недо
статочность. Иначе, эксплуа
тируя автобусы с теми на
грузками, что сейчас, мы 
рискуем очень быстро поте
рять то, что имеем.

— Плата за проезд снова 
увеличена. Как вы к этому 
относитесь!

— У большинства людей 
нет возможности оплачивать 
свой проезд. Что, у нас так 
сильно выросла зарплата? А с 
повышением стоимости про
езда даже до пяти рублей не
обходимость в передвиже
нии остается та же, но воз
можности оплатить его уже 
не будет. Появится больше 
«зайцев», больше будет кон
фликтных ситуаций, еще 
больше будет поддельных 
льготных документов. Мы и 
так ежемесячно изымаем по 
400 — 500 ложных удостове
рений. У меня скопилась це
лая коллекция таких «коро
чек»: начиная от партбилетов 
коммунистической партии и 
заканчивая удостоверениями 
«партии любителей пива», 
«настоящей стервы» и, изви
ните, «полного придурка».

Беседовал
Михаил ЧЕРЕПАНОВ 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ВТОРНИК, 22 ЯНВАРЯ
♦Карабашский медеплавильный комбинат намерен опро

тестовать решение суда о начале процедуры банкротства на 
ЗАО «Карабашмедь».

♦Депутаты облдумы приняли решение о досрочном пре
кращении полномочий Валерия Трушникова в связи со сме
ной места работы.

♦В ближайшие дни в Москве пройдет ряд встреч руково
дителей Генсовета и исполкома партии «Единая Россия» с по
литическими лидерами Свердловской области. Цель встреч 
— формирование единого списка на выборах в областную 
Думу.

СРЕДА, 23 ЯНВАРЯ
♦Свердловские аграрии и РКРП уже начали формировать 

единый предвыборный блок и надеются получить не менее 
двух мандатов на апрельских выборах.

♦ОБЭП УВД Екатеринбурга возбудил уголовное дело 
против завкафедрой одного из вузов Екатеринбурга.

♦С 21 января по 21 февраля 2002 года военнослужащим, 
самовольно покинувшим свои части, будет разрешено вер
нуться в свои части или в ближайшие военные комендатуры.

♦Полпред президента в УрФО П. Латышев представил в 
Москве предложения окружной комиссии по разграничению 
полномочий в экономической сфере.

♦Девятнадцать школ Ачитского района полностью от
ключены от электроэнергии за долги перед «Западными 
электросетями». Школьники лишены горячего питания.

♦На Уралмаше внедрена новая технология в производ
стве роликов для прокатного оборудования.

ЧЕТВЕРГ, 24 ЯНВАРЯ
♦На строительство четвертого энергоблока БАЭС в 2002 

году будет выделено 620 миллионов рублей.
♦Свердловское региональное отделение движения «Вся 

Россия» будет участвовать в апрельских выборах в Сверд
ловскую облдуму совместно с отделениями партий «Един
ство» и «Отечество», не входя в создаваемый ими избира
тельный блок «Единая Россия», заявил председатель Полит
совета отделения «Всей России» В. Мальцев.

♦В Екатеринбург прибыл исполняющий обязанности 
Председателя президиума федерального политсовета 
партии «Единство» Франц Клинцевич. Целью визита Клинце
вича является попытка сгладить все возможные противоре
чия по созданию общего списка кандидатов среднеуральс
ких отделений «Единства», «Отечества» и «Всей России» для 
участия в апрельских выборах в Свердловскую облдуму.

♦Министр сельского хозяйства и продовольствия Сверд
ловской области Сергей Чемезов на конференции регио
нального отделения Аграрной партии России 24 января 2002 
года заявил, что в ходе избирательной кампании в Сверд
ловскую облдуму весной 2002 года административный ре
сурс исполнительной власти области будет использован для 
подавления всех политических сил, кроме блока «Единство 
Урала», который лично возглавит губернатор Эдуард Рос
сель.

♦Состоялось заседание политсовета Свердловской реги
ональной организации партии «Единство», в котором принял 
участие исполняющий обязанности председателя Президиу
ма федерального политсовета партии «Единство» Ф. Клинце
вич.

♦Первый заместитель полпреда С. Вахруков провел рас
ширенное заседание совета по координации деятельности 
контрольных органов в УрФО и экспертно-консультативного 
совета по развитию малого и среднего бизнеса.

ПЯТНИЦА, 25 ЯНВАРЯ
♦Заместитель Генпрокурора в УрФО Юрий Золотов при

знал неудовлетворительной работу прокуроров Свердлов
ской области.

♦Третьего февраля начнется официальный старт выбо
ров в городскую Думу Екатеринбурга.

♦Директор НТМК С. Носов может возглавить список из
бирательного блока «Единой России» на апрельских выбо
рах Свердловской облдумы.

♦С первого февраля прекратится электроснабжение Ма- 
лышевского рудоуправления, «Изумрудных копей Урала» и 
«Зелен-камня».

♦30 января в Серове состоится конференция «Основные 
направления развития и размещения производительных сил 
на территории Северного управленческого округа».

♦С первого февраля в Екатеринбурге будет до пяти 
рублей увеличена стоимость проезда в общественном 
транспорте.

По материалам информационных агентств
Денис ВЛАДИМИРОВ
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«НС1» неоднократно писала о Всемирной 
кругосветной экспедиции ЮНЕСКО «Великой 
Северной Тропой». Группа под руководством 
знаменитого путешественника Сергея 
Соловьева поставила перед собой задачу обойти 
земной шар по Полярному кругу. Экспедиция 
стартовала из Екатеринбурга, 
в качестве подготовительного этапа прошла 
по Ямалу, а в марте прошлого года двинулась 
из Мурманска на запад. На сегодняшний день 
пройдены Финляндия и Норвегия.

РЕЗУЛЬТАТОМ ПОЛЯРНОЙ ЭКСПЕДИЦИИ СТАЛ ЖУРНАЛ
Продвижение может по

казаться удивительно мед
ленным. Но дело в том, что 
цель экспедиции — не в 
спортивном азарте преодо
ления трудностей северных 
троп, а в журналистском и 
социологическом исследова
нии. Участники экспедиции 
рассчитывают привлечь вни
мание к проблемам корен
ных народов российского Се
вера и тем помочь решить

вопросы о России, и с пред
ставителями администрации, 
задавая вопросы о законо
дательной базе, защищаю
щей права коренных севе
рян...

Одним из результатов 
финляндско-норвежского 
этапа экспедиции стал выпуск 
журнала «Человек и Север». 
Первый номер вышел тира
жом в девять тысяч экземп
ляров; интерес, который он

заметки об украинцах, живу
щих за Полярным кругом, — 
с описанием фестиваля саа
мов, коренной народности 
Норвегии. «Человек и Север» 
выходит на двух языках. Анг
лоязычный вариант печатает
ся в Финляндии и будет рас
пространяться по скандинав
ским странам. На русском 
языке журнал выпускают в 
Екатеринбурге.

На презентацию первого

стаивать на своем, доказы
вать... Нас пугает, что если 
мы сами не доведем работу 
над фильмом до конца, то 
реклама возобладает, и наши 
материалы будут служить 
просто картинками на экзоти
ческую тему и привлекать 
внимание людей совсем не к 
тому, к чему мы бы хотели 
его привлечь. Поэтому мы 
решили не отдавать фильм 
москвичам — у них другой

держивают все, что привле
кает внимание к их стране. А у 
нас все, чего я смог добиться 
— арендовать клочок земли 
возле здания «Полярэкса». 
Поставим там чум, в котором 
будет гореть очаг, будут уго
щать блюдами северной кух-

сюда из-за границы, — их 
опыт. А что главное вы не
сете отсюда к ним?

— В первую очередь, са
мих себя. Это тоже опреде
ленная работа: представлять 
свой народ, свое государ
ство. В Норвегию и Финлян-

Шахматный^ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Ф. Давиденко 
в настоящее время живет в 
Московской области. Насто
ящий полковник российской 
армии. Был чемпионом 
СССР.

№1

Мат в 3 хода.
хоть немногие из этих про
блем. Поиск решений — ив 
изучении жизни северян за
граничных. В каждом насе
ленном пункте путешествен
ники задерживаются надол
го: тесно общаются с местны
ми жителями, вникают в их 
дела, устраивают встречи и со 
школьниками, отвечая на

вызвал, заставляет издателей 
говорить о подъеме тиража 
второго номера до 25 тысяч. 
Темы журнала разнообраз
ны, как многолик сам Север: 
статьи академиков сосед
ствуют с выступлениями поли
тиков, рассказ об айсбергах 
— с репортажем о мумиях, 
найденных близ Салехарда,

номера «Человека и Севера» 
в Екатеринбург с маршрута 
приехал Сергей СОЛОВЬЕВ.

— Работать над номером 
было сложно, — говорит он. 
— Не всегда удавалось дос
тичь качественного взаимо
действия между нами там, на 
маршруте, и теми, кто делал 
журнал здесь. Я давал какие-

взгляд, а с нашими взглядами 
они не согласны. Фильм бу
дет делаться в Екатеринбур
ге. Планируется выпускать 
его сериями по 15 минут. Где 
он будет показываться, пока 
точно сказать не могу. Ско
рей всего, на РТР, хотя инте
рес проявили и ОРТ, и НТВ.

— Есть ли еще у экспеди-

ни. А в самом здании «Поля
рэкса» оборудуем постоян
ный музей — материалов 
много, а разобраться с ними 
все недосуг... Мы тоже ста
раемся браться за все, что 
привлекает внимание к нашей 
экспедиции, а через нее — к 
Северу. Хотим выпустить 
значки, марки северной тема-

дию сейчас очень много рус
ских едет, но понятно, какие 
это русские — либо туристы- 
нувориши, либо те, кто нашел 
там работу и цепляется за 
нее. А мы другие, мы не го
нимся за чужой лучшей жиз
нью, а хотим сделать лучше 
жизнь у себя. И тамошние жи
тели это ощущают, потому и

то указания, а они здесь не 
исполнялись или исполнялись 
не так... Но теперь техноло
гия отработалась, и с подго
товкой второго номера, ду
маю, таких проблем не будет.

— Кроме журнала зкспе- 
диция планировала еще и 
выпуск фильма »Человек и 
Север»...

— Работа над фильмом 
идет, и материалы мы уже от
сняли замечательные. Рабо
тали не только наши операто
ры, но и профессионалы с НТВ 
и из программы «Клуб путе
шественников». Но есть одна 
проблема, и заключается она 
в том, что мы хотим сделать 
социологический фильм, а 
центральные телеканалы, 
когда мы передавали им ма
териалы, намеревались сде
лать фильм рекламным, о ту
ризме в северных странах. 
Это нам совсем не надо, и 
приходилось оставлять мар
шрут, выезжать в Россию, на-

ции долгосрочные проекты, 
кроме журнала и фильма?

— Мы организовали пере
движную выставку — она 
была проведена в четырех 
городах Норвегии, а сейчас 
находится на Украине, в рос
сийском посольстве. Там фо
тографии, сделанные нашей 
экспедицией, картины, раз
личные северные сувениры — 
бивни мамонта, костяная 
резьба, шаманские бубны, 
миниатюрные макеты чумов, 
нарт... Арктика в миниатюре. 
Такую же Арктику, но более 
крупного масштаба, мы хо
тим воссоздать в Финляндии. 
Финское правительство вы
делило нам для этой цели в 
аренду на пять лет 117 гекта
ров земли. Я мечтал сделать 
такой северный парк у нас на 
Урале, но сколько ни обра
щался, не смог получить зем
лю. А финны выделили ее сра
зу, сами предложили: у них 
такая политика, что они под

тики. Может, это и выглядит общаются с нами более от- 
мелочью — но хоть кого-то крыто и охотно.

№2.

Мат в 3 хода.

I— ■-  "   ■■■    ■■     — " "I

\ Школ а здоровьям
8 Я

Ведущая
рубрики

Ольга
СТЕПАНОВА

[Спорт
*———■ 1

На лыжню скорей ; 
вставай—не болей, 
не уставай!

Как замечательно в выходной день пройтись на лыжах по * 
лесу, полной грудью вдыхая ароматный запах сосны. При
чем тем, кто об этом забыл, хочется напомнить: лыжные | 
прогулки — это не только развлечение, но и прекрасное ле-| 
чение при гипертонии, ожирении, остеохондрозе, некото- 
рых заболеваниях желчевыводящих путей и других недугов, ; 
связанных с малоподвижным образом жизни. Для оздоров- 
ления верхних дыхательных путей полезно кататься на лы- 
жах в хвойном лесу. Дышите глубоко, редко, через нос. "

Лыжные прогулки улучшают кровообращение сердеч- 
ной мышцы. Надо помнить, что таким больным следует ка- 
таться в тихую погоду. В ветреную погоду лучше от прогу- , 
лок воздержаться, так как движение против ветра может? 
вызвать временные проявления стенокардии.

Ритмические маховые движения лыжников снимают 
спазмы сосудов, снижают повышенное давление. Специа- 
листы считают, что неспешные лыжные прогулки при гипер- 
тонии I и II степени снижают давление на целых двое суток в ’ 
среднем на 20—30 мм ртутного столба.

Умеренное охлаждение организма стимулирует работу? 
желез внутренней секреции.

Движения лыжников весьма однообразны, поэтому по- 
лезно через каждые полчаса прогулки делать гимнастику с | 
лыжными палками. Можно сделать ими несколько махов пе- 3 
ред собой, стоя прямо, потом — с поворотом корпуса. За- 
тем поднимайте палки вверх-вниз, вперед-назад, приседай- 3 
те, опираясь на палки. Все это улучшит кровообращение.

Очень важно контролировать нагрузку. Тем, кто страда
ет тем или иным заболеванием, надо запомнить: переутом- ’ 
пяться ни в коем случае нельзя. Страдающим гипертоничес
кой болезнью полезно измерить давление перед лыжной ? 
прогулкой и после возвращения. Если оно было повышен-’ 
ным и не снизилось, значит, нагрузка была чрезмерной.

Следует следить также и за терморегуляцией. На лыжне 3 
надо испытывать чувство приятной свежести. А вот дро
жать от холода или наоборот изнемогать от жары не толь- 
ко неприятно, но и вредно. По возвращении с лыжни темпе
ратура тела должна быть в пределах 36,6—36,8°, а через? 
2—3 часа — 36,4—36,6°. ’

Нет нужды объяснять, что катание раз в месяц не прине
сет никакой пользы. Врачи полагают, что для укрепления 
здоровья полезно ходить на лыжах два раза в неделю. ;

Если вы отправляетесь на лыжную прогулку утром, после 
сна, полезно дома, встав с постели, «размять косточки» в ; 
течение десяти минут с помощью простых упражнений. Рас-?? 
ставьте ноги на ширину плеч. Вместе с глубоким вдохом 
через нос поднимите руки над головой. Затем толчками 
резко выдыхайте воздух через рот со звуком «ха», одно
временно нагибаясь вперед и опуская руки и голову (ноги 
прямые). Нагибайтесь осторожно, так как позвоночник ? 
после сна утратил гибкость. Медленно вращайте плечами 
сначала в одном направлении, потом в другом, чтобы рас- 
слабить мышцы плечевого пояса. Поднимайте руки над го- 
новой. Встаньте на носки. Глядя вверх, старайтесь тянуться 
попеременно то одной, то другой рукой как можно выше? 
Так — несколько раз. Это растягивает туловище.

Вот еще несколько упражнений. Встаньте прямо, глубо
ко вдохните, поднимите руки высоко над головой и соеди
ните пальцы в замок ладонями вверх. Задерживая дыха-; 
ние, медленно поворачивайте туловище влево как можно 
дальше, вернитесь в исходное положение. Продолжая за- 
держивать дыхание, медленно поворачивайте туловище 
вправо. Сделайте выдох, опуская руку. Повторите несколь
ко раз. ,

Встаньте прямо, ноги расставьте на ширину плеч, руки 
соедините за головой. Сделайте два широких круговых 
движения верхней частью туловища по часовой стрелке, 
затем столько же раз — в обратном направлении. Глубоко 
вдохните и потянитесь руками вверх.

Теперь ваши руки и ноги, позвоночник, шея вполне гото-| 
вы для того, чтобы вынести любой груз физических и ду- 
шевных испытаний.

Попробуйте и будьте здоровы!

«ЕВРАЗ» не прошел 
«Университет»

БАСКЕТБОЛ. Чемпионат российской суперлиги.
«ЕВРАЗ» (Екатеринбург) — «Университет» (Сургут) 78:63 
(17:13, 30:11,17:17, 14:22). Самые результативные: «Е» — 
Александр Веренич — 19 очков, Орхан Гюлер — 14; «У» — 
Владимир Жигилий (младший) — 20. «ЕВРАЗ» — «Универси
тет» - 76:80 (20:19,16:18,25:15,9:18,6:10- овертайм). «Е» — 
Алексей Лобанов-16, Гюлер-15; «У» — Андрей Трушкин-18,
Сергей Тимофеев-16.

Отчетные матчи, совпав
шие по срокам с проходив
шим в эти дни в Екатеринбур
ге первым детским турниром 
«Кубок губернатора», со
брали в зале Дворца спорта 
немало звезд.

В частности, в составе 
«Университета» обнаружи
лись сразу два Владимира 
Жигилия — отец и сын.

Младший Жигилий (ему 20 
лет) стал одним из самых ре
зультативных игроков тура 
(31 очко), а старший — 49- 
летний заслуженный мастер 
спорта, чемпион мира 1974 
года (I), чемпион Европы-79 
и бронзовый призер Олим
пиад 1976 и 1980 годов вы
полнял функции этакого кон
сультанта, проведя на пло

щадке всего 4 минуты (один 
неточный бросок и один 
фол).

А на трибунах своего дав
него приятеля активно под
держивали еще два заслу
женных мастера спорта — 
чемпион Европы 1961 года 
уралмашевец Александр 
Кандель и знаменитый цент
ровой ЦСКА и сборной СССР 
70—80-х годов, чемпион 
мира-82 Владимир Ткаченко, 
приехавший в Екатеринбург 
в качестве почетного гостя 
детского турнира.

Кстати, выиграла первый 
«Кубок губернатора» ко
манда «ЕВРАЗ»-89 (тренер — 
Рустам Абдуллин), а вот 
взрослый «ЕВРАЗ» неожи
данно огорчил. Ведя после

трех четвертей повторной 
игры -|-9, «волки» невразу
мительно провели ее кон
цовку, позволив соперникам 
не только сравнять счет на 
последней секунде четверто
го периода, но и выиграть в 
овертайме.

На снимке: отец (слева) и 
сын Жигилии играют в 

одной команде.
Фото Андрея ГОЛОВАНОВА

Галимов возвращается в «Уралмаш»
Очередной контрольный матч провели 
футболисты екатеринбургского «Уралма
ша».

В Челябинске команда Олега Кокарева 
вновь экзаменовала местный «Лукойл» и на 
сей раз добилась победы — 1:0.

Единственный мяч в ворота «Лукойла» за
бил хавбек Константин Марков. Как стало из
вестно, в «Уралмаш» вернулся еще один иг
рок — из Томска приехал домой полузащит
ник Михаил Галимов, трансфер которого си
биряки сочли для себя неподъемным.

Юниоры 
с Урала 

покоряют 
Пиренеи 

Молодежная сборная России 
(до 21 года) по мини-футбо
лу, возглавляет которую 
главный тренер екатерин
бургской команды «Фин- 
промко-Альфа» Юрий Руд
нев, побывала на Пиренейс
ком полуострове, где сыгра
ла три товарищеских матча.

Первым соперником рос
сийской сборной, в состав 
которой входили шесть фут
болистов из Екатеринбурга 
— Сергей Зуев, Павел Чисто
полов, Владислав Шаяхметов 
(все — «ВИЗ-Синара), Павел 
Кобзарь, Дамир Хамадиев, 
Олег Удодов (все — «Фин- 
промко-Альфа»), — стала 
молодежная сборная Испа
нии.

Оба матча закончились 
вничью — 3:3 (голы: Хамади- 
ев-2, Шаяхметов) и 2:2 (Чис
тополов, Шаяхметов). А в 
заключительной игре росси
яне обыграли сборную Ан
дорры — 3:1 (голы: Чистопо
лов, Удодов и Шоркин из 
ЦСКА).

По итогам турне кандида
тами в национальную сбор
ную стали вратарь «Синары» 
Зуев и форвард «Альфы» Ха
мадиев.

«Ав К НА

Мат в 3 хода.
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Мат в 3 хода.
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«Спутник» «Южному Екатеринбургу» — не спутник
ХОККЕЙ. Первенство России. 
Вторая лига.
«Южный Екатеринбург» — 
«Спутник»-2 (Нижний Тагил) 
7:2 и 10:2, «СКиЧ» (Сне
жинск) — «РТИ» (Екатерин
бург) 6:3 и 1:1, «Политехник» 
— «Мостовик»-2 (Курган) 4:9 
и 4:7.

Положение команд: «Юж
ный Екатеринбург» — 27 оч
ков (16 игр), «РТИ» — 26 (16), 
«СКиЧ» — 15 (16), «Мосто- 
вик»-2 — 14 (16), «Спутник»- 
2 — 11 (16), «Факел» (Лес
ной) — 8 (14), «Политехник» 
- 5 (14).

Следующий тур — 2 и 3

февраля — «РТИ» сыграет 
дома с «Политехником», а 
«ЮЕ» проведет два матча в 
Лесном.

Во второй зоне группы 
«Урал» на две путевки в фи
нальный турнир претендуют 
три команды — «Сталь» 
(Аша), «СКиК» (Трехгорный) 

и «Университет» 
(Оренбург).

Высшая лига.
«Янтарь» (Се

верск) — «Дина
мо-Энергия» 0:3 
(шайбы: Алексей 
Сивчук, Андрей 
Гусов, Алексей 
Страхов), «Шах
тер» (Прокопь
евск) — «Дина
мо-Энергия» 3:4 
(Андрей Прима, 
Вадим Бекбула- 
тов, Сивчук, Гу
сов). После этой 
игры у трех иг
роков «Д-Э» ук
рали из разде
валки хоккей
ную форму.

Пять шайб из 
семи забросили 
белорусские ле
гионеры «Д-Э». 
Особо отметим 
гол вернувшего

ся в клуб форварда Бекбула- 
това, приглашенного в состав 
сборной Белоруссии для вы
ступлений на Олимпиаде в 
Солт-Лейк-Сити.

Напомним, что в хоккей
ном турнире Игр-2002 также 
выступят сразу семь воспи
танников екатеринбургского 
хоккея — Николай Хабибу
лин, Владимир Малахов, 
Алексей Яшин, Ирина Вотин
цева, Алена Хомич, Екатерина 
Смоленцева и Светлана Те
рентьева.

Результаты других игр 
высшей лиги: «Металлург» 
(Серов) — «Казцинк-Торпе- 
до» (Усть-Каменогорск) 
5:3, «Спутник» (Нижний 
Новгород) — «Мотор» 
(Барнаул) 3:1, «Кедр» (Но
воуральск) — «Южный 
Урал» (Орел) 3:0. В канун 
матча у «Кедра» появились 
новые руководители. Клуб 
возглавил арбитр междуна
родной категории Алек
сандр Галиахматов, а коман
ду — Александр Кузьмин 
(ранее он тренировал тю
менский «Рубин» и «Шах
тер»).

Подборка 
Юрия ОВОДОВ А 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Мат в 4 хода.
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Мат в 4 хода.



4 стр. 29 января 2002 года

[Фактики
'явивши
▼Прошлогодние психичес-? 
кие срывы певицы Мэрайи 
Кэри отпугнули от нее про-; 
дюсеров. Звукозаписываю
щая компания Virgin Records? 
разорвала с девушкой кон
тракт на пять альбомов.

провал последнего альбома
певицы, который — равно? 
как и дебютная роль Мэрайи? 
в музыкальной комедии — 
не принес ожидаемых дохо^ 
дов. Ей все-таки выплатили? 
28 миллионов долларов «от-* 
ступных». Сама Мэрайя не? 
кажется расстроенной: она 
пожелала Virgin «счастливо? 
оставаться» и принялась за 
поиски новых партнеров.
▼Иные фильмы приносят 
неожиданные результаты.
Пару лет назад братья Коэны] 
порадовали поклонников] 
очередной комедией «О, 
брат, где ты?». Напомню, что 
там трое беглых каторжниц] 
ков (Джордж Клуни, Джон] 
Туртуро и малоизвестный 
комик), помимо прочих при-t 
ключений, встречались с ги-j 
таристом (Крис Томас Кинг) и? 
выступали на радио и на сце-J 
не, представившись кантри-? 
блюзовой группой «Мокрые? 
задницы». Саундтрек к] 
фильму принес четыре мил-] 
пиона долларов, что и под-] 
вигло Криса не выходить из) 
образа. Теперь он колесит 
по Америке с гастролями. 
Группа, аккомпанирующая] 
ему, называется «Мокрые 
задницы», вот только Клуни 
и Туртуро в ней уже нет.

▼Сталлоне покоя не дает ге
роическое прошлое.
Он уже бессчетное количе
ство раз принимал предло-] 
жение продолжить похож-? 
дения боксера Рокки и вояки 
Рэмбо и столько же раз отка
зывался. В данный момент 
разговоры о «Рэмбо-4» и 
«Рокки-6» вновь возобнови-? 
лись, причем инициатор их —? 
сам Сильвестр. В частности, 
он обратился к сценаристам 
с просьбой рассказать о воз
вращении чуть постаревше
го Рэмбо в Афганистан, где? 
бы он сразился с «террорис
тическими бандами».

▼На прошлой неделе мы? 
рассказали о потенциальных 
обладателях «Оскара-2002»*? 
А ведь один из американских? 
кинематогафистов «Оскара»? 
нынче получит точно.
Это темнокожий Сидни Пуа
тье, заслуживший актерски-? 
ми работами (дебют его со
стоялся аж в конце 50-х) по-? 
четного приза. Пуатье уже 
обнимался с «золоченым? 
дядькой» в 1963 году, когда? 
снялся в «Армейской исто-? 
рии» Нормана Джуисона. И? 
вот, спустя сорок лет, их 
ожидает новая встреча.
▼Спортсмены выживают как) 
могут.
Женская баскетбольная ко-? 
манда «Палермо» из Италии,) 
отчаявшись найти спонсоров,! 
решила выпустить альбом 
эротических фотографий? 
своих спортсменок, зарабо-? 
тав таким образом. Прознав 
об этом, одна итальянка вен
герского происхождения?? 
все-таки проспонсировала^ 
выступление команды в мат-? 
че, прошедшем в эти выход
ные. Благодетельницей ока
залась Ева Хенгер, порно
звезда. Так что альбом, по
хоже, выпустить придется.

Молочные реки, © 
баскетбольные берега

Привыкнув за 13 лет ра
боты в спортивной журна
листике к тому, что очень 
многие наши спортивные 
руководители (особенно из 
так называемых новых рус
ских) страшно далеки не 
только от прессы, но и во
обще от народа, автор этих 
строк был приятно пора
жен, познакомившись не
давно с директором чеш
ского баскетбольного клу
ба *Нови Йичин» Миланом 
ДВОРЖАКОМ.

Произошла же наша пер
вая и единственная пока что 
встреча в маленьком мо
равском городке Нови Йи
чин, где одноименный бас
кетбольный клуб, защища
ющий цвета местного мо
лочного комбината, и рас
полагается. И в котором 
екатеринбургскому БК »ЕВ
РАЗ» выпал жребий прово
дить очередной матч ро
зыгрыша Кубка Корача 
против новойичинской ко
манды »Млекарна-Кунин».

Пан директор — однофа
милец известного чешского 
композитора Антонина и не 
менее, вероятно, известно
го хоккеиста Мирослава 
Дворжака — не только бы
стро согласился рассказать 
журналисту из России о 
своем преуспевающем клу
бе (по словам Милана, не 
просто клуба, а целого 
предприятия, включающего 
ресторан, бассейн и букме
керскую контору), но и стал 
для меня настоящим доб
ровольным гидом.

Более того, явно не ис
пытывающий проблемы с 
заполнением свободного 
времени, Дворжак легко 
предоставил в полное мое 
распоряжение собствен
ный... служебный кабинет с
телефоном. предложив
•пану корреспонденту» 
звонить в Россию когда 
угодно.

По окончании матча, в 
котором *Млекарна» со 
счетом 105:84 довольно 
легко (увы!..) обыграла наш 
•ЕВРАЗ», Милан тут же 
организовал пресс-конфе
ренцию всего для трех или 
четырех пожелавших в ней 
участвовать журналистов, 
взяв на себя еще и неплохо
го качества перевод с чеш
ского на русский и наобо
рот, а на прощание угостил 
всех фирменным клубным 
йогуртом.

— Милан, что такое «Млекар- 
на> нам, русским, понятно и 
без перевода. А «Кунин»?
— Это название одного из 
городских районов, где и 
расположен молочный ком
бинат.
— В Нови Йичине есть только 
одна спортивная команда?
— Кроме мужчин-баскетбо
листов, в чемпионатах Чехии 
участвуют также хоккеисты 
(во второй лиге) и волейбо
листки (в первой).
— Вернемся к баскетбольной 
«Млекарне». Сколько лет она 
существует и чего успела до
биться?
— Создана команда в апре
ле 1990 года и первоначаль
но называлась «Тонак». За 
два сезона «Тонак» прошел 
путь от второй лиги чехосло
вацкого тогда еще чемпио
ната до высшей, где успел 
сыграть в последнем союз
ном первенстве сильнейших 
клубов ЧССР. С сезона- 
1993/94 команда выступает 
только в высшей лиге уже 
чешского чемпионата и ни 
разу за эти годы не опускает
ся ниже четвертого места. 
Ею завоеваны, в частности, 
три бронзовые медали (в 
том числе в сезоне-2001), три 
серебряные, а в чемпионате- 
99 — золотые.
— Каковы успехи «Нови Йичи- 
на» в нынешнем, юбилейном 
для клуба, чемпионате Чехии? 
— После 12 туров команда 
набрала 23 очка и уверенно 
занимает первое место. При
чем единственное пораже
ние она потерпела еще в пер
вом туре — от баскетболис
тов из «BVV» (Брно), в число 
лидеров, кстати, не входя
щих. На втором месте табли
цы идет «Нимбурк» — 19 оч
ков, на третьем — «Трига 
Эприн» (Брно) —18; всего в 
NBL играют 12 команд.
— В российском спорте, когда 
говорят о матчах между ко
мандами из одного города 
или городов-соседей, неред
ко употребляют британский 
термин «дерби». А у вас в 
стране такие «главные скачки» 
существуют?
— Конечно. Например, «мо
равские дерби», участвует в 
которых почти половина всей 
NBL — обе команды из Брно, 
а также команды из Опавы, 
Остравы («NH») и наша.
— Я успел узнать о том, что

или игрока национальной 
сборной страны Радека Неча- 
са. Ведущие «партии» в вашем 
«оркестре» исполняют также 
хорватский центровой Ядран 
Попович и пара забивных аме
риканских защитников Кертис 
Бобб — Морис Уайтфилд. А 
мысль пригласить в «Кунин» 
игроков из России вам не 
приходила?
— Приходила, мы их пригла
шали. В середине 90-х, напри
мер, в «Тонаке» выступали 
Игорь Корнишин и украинец 
Андрей Шаптала, а позднее в 
составе нашей команды игра
ли и другие ваши соотече
ственники — Сергей Лавров, 
Андрей Мальцев, баскетбо
листы из Литвы, Латвии и Бе
лоруссии.
— «ЕВРАЗ» — первая команда 
из России, с которой пере
секлись пути «Млекарны»?
— Нет, мы неоднократно 
встречались с командой 
«Химки» (Московская об
ласть), которая вот уже четы
ре года приезжает в Нови

Йичин на предсезонный сбор 
и участвует в наших турнирах. 
— Между прочим, минувшим 
летом в Чехии тренировался 
и играл «ЕВРАЗ>...
— К сожалению, тогда мы 
даже не подозревали о том, 
что ваша команда заявится в 
Кубок Корача и попадет в 
одну группу с «Млекарной».
— Зал, где «Млекарна» прово
дит свои домашние встречи, — 
чисто баскетбольный или, как 
это принято в России, — уни
версальный?
— В систему клуба «Нови Йи
чин», кроме «Млекарны» и ее 
дублирующего состава 
«Нови Йичин-В» (седьмое ме
сто в первой лиге), входят 
еще 13 команд разных воз
растов. И потому с шести утра 
до десяти вечера в зале игра
ют только в баскетбол и гото
вят достойную замену профи 
из первой команды.
— В середине 90-х годов в Че
хии выходил специализиро
ванный журнал <Баскет». Что- 
то я его не вижу...
— Увы, но из-за отсутствия 
средств он больше не выхо
дит. Тем не менее для журна
листов мы по-прежнему ста
раемся сделать максимум 
возможного. Наш клуб к 
каждой очередной игре го
товит программку. Вашим 
коллегам бесплатно предо
ставляется целый ряд на од
ной из трибун, а тем, кто ку
рит, — даже специальная за
стекленная ложа. Так что бу
дете в Нови Йичине еще раз, 
милости просим!

Юрий ОВОДОВ 
Нови Йичин — Екатеринбург 

Фото автора 
Рисунок Максима СМАГИНА

лидеры «Млекарны: не
только воспитанники чешско
го баскетбола вроде капитана 
команды Ярослава Ковара

26 января в 11.40 неизвестный заявил по теле
фону 02, что екатеринбургский железнодорож
ный вокзал заминирован. Вокзал был полностью 
оцеплен. Пассажиров эвакуировали. К 13.15 по
иски взрывного устройства закончились. Бомбу

не обнаружили. Задержек в расписании движения поез
дов не было. Злоумышленников ищет милиция.

Один килограмм героина изъяли 26 января в 13 часов 
в квартире дома на улице Татищева Екатеринбурга со
трудники ОБНОН Верх-Исетского РУВД у безработного 
екатеринбуржца. Квартира принадлежит 78-летней пен
сионерке. По ценам черного рынка килограмм «белой 
смерти» оценивается в 10 тысяч долларов. В этот же день 
в 19 часов также в Верх-Исетском районе изъято в квар
тире дома на улице Заводской 60 граммов героина.

94 уголовных дела возбуждены в Уральском феде
ральном округе в отношении милиционеров в 2001 году. 
Более половины дел направлено в суды. Ряд начальников 
городских и районных ОВД, а также прокуроров районов 
освобождены от занимаемых должностей. Выявлено бо
лее 14 тысяч преступлений, не имевших законной регист
рации и должного расследования, в том числе свыше 700 
грабежей и разбоев, 6 тысяч краж и около двух тысяч 
преступлений, связанных с наркотиками.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Четыре человека погибли в результате пожа
ра, произошедшего 26 января в частном доме на 
улице Калинина в поселке Белоярский. Хозяева 
из Екатеринбурга сдали дом в аренду местному 

жителю Юрию Чудинову. 26 января с утра Ю.Чудинов 
вместе со своими знакомыми Сергеем Сысковым, Татья
ной Ясюконис, Сергеем Темеревым и Ольгой Волковой 
устроили пирушку. К вечеру пьяная компания заснула. 
Пожар начался с сеней. Кто-то из собутыльников бросил 
непотушенный окурок в тряпье. От запаха дыма Ю. Чу
динов проснулся и стал будить товарищей по пирушке. 
Однако они спали беспробудным сном. Ю. Чудинов выр
вался через пылающие сени на улицу и побежал к сосе
дям, чтобы вызвать пожарных. К приезду огнеборцев 
находившиеся в доме люди задохнулись от угарного 
газа. Ю. Чудинов госпитализирован. Аналогичный слу
чай произошел в поселке Белоярском совсем недавно, 
17 января, когда при пожаре также погибли четыре че-
ловека. ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Обзор рынка акций 
ОАО «Газпром»

■ ■ ■ ■ ■ ■— ■

За неделю с 21 по 25 января цена закрытия торгов акция
ми ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котировок 
Российской торговой системы (СГК РТС) повысилась на 2,41% 
и составила 17,75 руб. за акцию. Максимальная цена за этот 
период составила 18,900 руб., минимальная — 17,246 руб.; на 
Екатеринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 18,30 и 17,24 
руб. соответственно. Всего за неделю в СГК РТС было заклю
чено 1 606 сделок (на предыдущей неделе — 1 095 сделок). 
Оборот составил 29 985 тыс. акций (на предыдущей неделе 
— 18 707 тыс. акций).

В начале прошедшей недели была предпринята попытка 
сыграть на повышение цены акций ОАО «Газпром». Цена 
поднималась почти до 19 рублей, однако малоблагоприят
ная ситуация на нефтяном рынке, пессимистические инфляци
онные ожидания и жесткая позиция правительства России по 
вопросу регулирования тарифов естественных монополий 
привели к возврату цены на уровень 17,50 рублей.

В ближайшее время следует ожидать стабилизации цены.S
Динамика цены закрытия акций 

ОАО «Газпром» в СГК РТС

&

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85,59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

Спортзал клуба 
«Нови Йичин»

СПИСОК АФФИЛИРОВАННЫХ ЛИЦ 
ОАО ПРОМЫШЛЕННАЯ ГРУППА «УРАЛИНВЕСТЭНЕРГО» 

отчетный период: 2001 год.

№ Наименование 
(Ф.М.О.) 

аффилированного лица

Место нахождения 
(место жительства)

Основание Дата насту
пления ос

новании
1 Губин Вадим Александрович г. Екатеринбург Генеральный директор. 

Член Совета директоров, 
Член Правления (имеет в собст
венности 170 обыкновенных ак-

15.06.2000.
29.06.2001.
06.09.2000

2 Ахтямов Андрей Дамирович г. Екатеринбург Член Совета директоров (имеет в 
собственности 90000 обыкновен

ных акций)

29.06.2001

3 Буши Владислав Александрович г.Екатеринбург Член Совете директоров (акцио
нером не является)

29.06.2001

4 Никитин Геннадий Алексеевич г.Екатеринбург Член Совета директоров (имеет в 
собственности 45843 обыкновен

ных акций)

29.06.2001

5 Подкорытов Павел Владимиро
вич

г. Екатеринбург Член Совета директоров (имеет в 
собственности 289 обыкновенных 

акций)

29.06.2001.

6 Романов Валерий Алексеевич г.Екатеринбург Член Совета директоров (имеет в 
собственности 9414 обыкновен

ных акций)

29.06.2001

7 Харитонов Евгений Михайлович г.Екатеринбург Член Совета директоров (имеет в 
собственности 8594 обыкновен

ных акций)

29.06.2001

8 Федорок Николай Семенович г. Екатеринбург Член Совета директоров (акцио
нером ие является)

29.06.2001

9 Черников Александр Алексеевич । Заречный Сверяя, обл. Член Совета директоров (имеет в 
собственности 8957 обыкновен

ных акций)

29 06.2001

10 Кудрявцев Андрей Александро
вич

[Екатеринбург Член 11равленн(Г (акционером нс 
является)

06.09 2000

11 Рыжиков Андрей Владимирович г.Екатеринбург Член Правления (имеет в собст
венности 17 обыкновенных акций)

06.09.2000

12 ООО «Пром недвижимость» 620017, Россия, г. Екатеринбург, 
пр. Космонавтов, 116

ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

29.01 1997

13 ООО «Частное охранное пред
приятие «Тайфун»

620219, г. Екатеринбург, ГСП 886, ул. Армавир
ская, д. 28, комн. 205

ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

22.12.1997

14 (XX) «Экспертный центр анти
кризисных преобразований 

предприятий»

620075, Россия, г. Екатеринбург, 
ул. Кузнечная, д. 92, к. 213

ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

01.07.1998

15 ЗАО «Свердловэнерго-Инвест» 620219, г. Екатеринбург, 
ГСП 183, ул. Кузнечная, 92, комн. 301

ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

15.08.1997

16 ЗАО «Северлес» 620219, г. Екатеринбург, ул Конечная, 92. 
комн. 512

ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

08.11.2000

17 ОАО «Нижнетуринский элекгро- 
алпаратный завод»

624350, г. Нижняя Тура. ул. Заводская, дб-а ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

12.02.2001

18 ОАО «Завод строительных и 
дорожных машин»

624630, Свердловская обл., г. Алапаевск, ул. 
Серова, 1

ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

01.10.2000

19 ОАО « Торговый дом 
Тагилстроя»

622005, Свердловская обл., 
г. Нижний Тагил, ул. Гвардейская,38

ОАО «Промышленная (руппа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

07.11.1997

30 ОАО «Уразсз ройкомплект» 620046, г.Екатеринбург, ул. Армавирская, д.28 ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

28 12.2000

21 ОАО «Уральская кузница» 456400, Челябинская обл., 
г. Чебаркуль, ул. Дзержинского, 7

ОАО «Промышленная (руппа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

14.03.1996

22 ОАО «У рал электросеть строй» 620219, г.Екатеринбург, ул. Кузнечная, д 92 ОАО «Промышленная группа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

06.04.2001

23 ОАО «Электроуралмонтаж» 620219. (.Екатеринбург. ул Кузнечная, я.92 ОАО «Промышленная (руппа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

06.03.2001

24 ОАО «Машиностроительный 
завод «Уралкрнотехника»

620017, г.Екатеринбург, 
проси.Космонавтов, л 11 -б

ОАО «Промышленная (руппа 
«Уралинвестэнерго» владеет бо

лее 20 % голосов

12.02.2001

25 (XX) «Корпорация «Уралинвест
энерго»

457040. г.Южноуральск Челябинской области, 
ул. Заводская. д 1

Лицо владеет более 20 % голосов . 
«Промышленная группа «Уралин
вестэнерго» (имеет в собственно
сти 431839 обыкновенных акций)

05.09.2001

• ••••«••••••«а
Кафе «ЭЛИАНА»

&

(в помещении 
ДК им. Горкого).

У нас уютно 
в зимние вечера, 
а»»»»»»»»»

Существенный факт 
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ТЕАТР ЭСТРАДЫ
30 января

МОЙ ЧАСТНЫЙ18.00
АФИНСКИЕ ВЕЧЕРА 
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31 января
ВАША СЕСТРА

30 января 
ЧАЙКА
17.00
31 января
ЦАРЬ ГОРОХ,

СУМАСШЕДШИЙ 
ДОМ 
18.30

или Яблочный
: И ПЛЕННИЦА 

1азо
переполох 
10.30

Без посредников
иОпытный юрист, бывший следователь-криминалист, ищет 
работу, т. 72-25-33.
тгПродам автомагнитолу «Гродно-302» стерео, т. 55-61-55.
вПррдам акустическую систему «Электроника» Д1-012 сте
рео, т. 55-61-55.
»Продам бытовой компьютер «Кворум», ц. 1000 р, т. 55-61-55. 
»Продам ванну чугунную, б/у, цвет — салатовый, 1500 х 700, 
ц. 800 р., т. 55-61-55.
»Продам коттедж в УралНИИСХозе, участок 10 соток, сква
жина, универсальный котел, т. 56-27-00.
»Продам новую мужскую дубленку, р. 48-50, т. 12-43-25.
»Продам новое пальто на синтепоне, произв. Австрии, р. 54, 
цвет сиреневый, дешево, т. 53-54-38.
»Предлагаю услуги Няни для ребенка с 3 лет, круглосуточно. 
Чистоплотная, аккуратная, опыт работы, возраст 50 лет, 10 
руб. час -I- питание, т. 31-76-75.
»Предлагаю услуги диспетчера на домашнем телефоне с 9 
до 21 часа, без выходных, т.31-76-75.
»Молодой человек снимет частый дом, т. 31-76-75.
»Сниму отапливаемое помещение под столярку, т. 31-76-75. 
»Молодой человек, 21/65/185, познакомится с девушкой 
для серьезных отношений, т. 23-83-29, пейдж. 063, аб. 308048.

по данный ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС»
(с 9.30 до 18 часов)

706-171,706-172,706-173
•адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, филиалов 
и пунктов обмена валюты •текущие 

курсы обмена валют •условия рублевых
и валютных вкладов •пластиковые карточки

•котировки мерных слитков •памятные 
монеты •котировки ОГСЗ •котировки акций

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 28.01.2002 на 15 часов:

Ц8Р(доллар США) - 30.40 (Инкасбанк) - 30.70 (ВУЗ-банк)_______
ЕЦВ(ЕВРО) - 26.70 (СБ «Губернский») - 26.92 (Сбербанк)______
РЕМ(нем. марка) — 12.65 (СКБ-банк)___________________________
СВР(англ.фунт) — 43.00 (Газпромбанк) — 43.70 (СКБ-банк)
ЕВР(франц. франк) - 36.30 (банк Внешней торговли)____________
К2Т(100 казах.тен) - 17.20 (Уралтрансбанк) - 19.80 (СКБ-банк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

Вчера, 28.01.2002, средне
взвешенный курс рубля 

по итогам единой торговой 
сессии составил 

„ 30.6623 руб. за доллар.
Курсы иностранных валют

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 28.01.2002:

1 доллар США ...............  
1 австралийский доллар
1 английский фунт 
стерлингов .......................

30.5949
15.9002

43.5274
1000 белорусских рублей ... 18.7148
10 датских крон...................... 36.0998
1 ЕВРО..................................... 26.8348
100 исландских крон...............29.7529
1 канадский доллар..... ......... 19.0777
10 норвежских крон .............. 34.0757
1 сингапурский доллар...... 16.6548
1000000 турецких лир.......... 227471
10 шведских крон ..................29.0644
1 швейцарский франк........... 18.2591
100 японских иен....................22.6948
100 казахстанских тенге...... 20.1847
10 украинских гривен.............573121

Ольга КЛИМОВА

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ПУЛИКОВСКОГО 
вдохновил
КИМ ЧЕН ИР

Полпред президента на Дальнем 
Востоке Константин Пуликовский 
взялся за книгу о лидере северных 

корейцев Ким 
Чен Ире. Он 
сопровождал 
гостя России в 
бронепоезде, 
который пере
сек всю стра
ну. То знаме
нитое путеше
ствие вызвало 
большой ре
зонанс среди 
россиян - осо

бенно тех, кто благодаря беспреце
дентным мерам по охране корей
ского вождя опоздал к пункту на
значения. Вопрос «зачем все это?» 
до сих пор висит в воздухе. Может, 
литературный опус полпреда помо
жет развеять недоумение?

КОПАЙТЕ, ШУРА, 
КОПАЙТЕ!

Губернатор Саратовской обла
сти Дмитрий Аяцков дал указание 
произвести раскопки на одном из 

склонов Со
коловой го
ры. Там вро
де бы был по
строен еще 
один - сек
ретный - бун
кер для Ста
лина. Аяцков 
уверяет, что 
сам видел до
кументы за

подписью Сталина и Берия о стро
ительстве этого укрытия. Однако ис
торики считают, что губернатор по
торопился с землеройными работа
ми. Стоило бы сначала покопаться 
в архивах. Вполне возможно, рас
поряжение о строительстве убежи
ща было всего лишь дезинформа
цией для немцев.

ОЛЕГ БЛОХИН 
НА ФИНТ НЕ ПОШЕЛ

Знаменитый футболист, облада
тель европейского «Золотого мя
ча», а ныне депутат Верховной Ра

ды Украины 
Олег Блохин 
сделал сенса
ционное заяв
ление. По его 
словам, высо
копоставлен
ные чиновники 
Федерации 
футбола пред
лагали ему 
возглавить

сборную команду страны при усло
вии, что он перейдет из депутат
ской фракции коммунистов в со
став фракции объединенной Соци
ал-демократической партии (одним 
из ее лидеров является президент 
Федерации футбола Григорий Сур- 
кис). На этот финт Блохин не 
попался.

Максим БРУНОВ.

ВТОРНИК
№ 3 (356)

29 января 2002 года

БЕСПЛАТНЫЕ СОВЕТЫ ДОРОГОГО СТОЯТ
ВО ЧТО ОБХОДИТСЯ РОССИИ ПРИСМОТР ЗА СОБСТВЕННЫМ ВНЕШНИМ ДОЛГОМ

О своих долгах мы знаем почти все: 
сколько должны, кому, когда будем отда
вать. И это правильно: каждый россиянин, 
включая пенсионеров и грудных детей, 
задолжал западным кредиторам пример
но по тысяче долларов, неправильно 
лишь то, что страна никак не удосужится 
поинтересоваться: а кто и собственно на 
что эти сумасшедшие деньги потратил?

История, конечно, темная, но кое над каки
ми фрагментами можно приоткрыть занавес.

В упрощенном виде схема получения займа 
примерно следующая. Кому-то из больших чи
новников приходит в голову мысль, что банков
ская система в России не соответствует велени
ям времени и вызовам эпохи. МБРР с готовно
стью выделяет энное количество миллионов 
долларов на ее реформу. Называется это муд
реным термином «связанный кредит», а в каче
стве гаранта возврата выступает правительст
во РФ.

Впрочем, вместо банковской реформы мож
но попросить денег под любой иной проект: 
например, на реструктуризацию предприятий, 
развитие фондового рынка, исследование воз
можности привлечения строительных инвести
ций... Или, если угодно, на реконструкцию мос
тов. Все годится! Ведь в силу известных обстоя
тельств у нас почти вся российская действитель
ность не соответствует международным стан
дартам и рекомендациям МВФ.

Но вот деньги получены. Заемщик, то есть 
правительство в лице Минфина, заключает до
говора поручительства с соответствующими ве
домствами, а те формируют ГРП - группу реа
лизации проектов. С этого самого момента, 
собственно, и начинается самое интересное.

Всего, по данным Счетной палаты, в стране 
насчитывается четыре с половиной сотни сот
рудников в 23 группах реализации проектов, 
которые присматривают за займами на общую 
сумму 3,5 млрд, долларов (данные на момент 
последней проверки). Разумеется, из этих денег 
«реализаторы» и сами кормились.

Дело это - присмотр за долгами - хоть и 
скорбное, но высокооплачиваемое. В среднем 
ежемесячная ставка руководителя группы в 
прошлом году составляла 3 тысячи долларов. 
Остальной персонал получал жалованье по 
убывающей: руководитель проекта - 2,7 тысячи 
долларов, менеджер и главбух группы - около 
2 тысяч, простой специалист - 1,3 тысячи, зав
хоз - на сто баксов меньше. Не обижали и об
служивающий персонал: водителю платили 600 
с небольшим, секретарше ; 580. Немного уще
мляли уборщиц: ставка всего ничего - 180 «зе
леных». Но с другой стороны: а чего там уби
рать? Группы-то малочисленные, люди интелли
гентные, не мусорят.

Справедливости ради замечу, что в старые 
добрые времена те, кто «реализовывал» креди
ты, жили несравненно лучше. В 1998 году сред
няя ставка гендиректора группы составляла 4,6 
тыс., в 99-м упала до 4,2 тыс., а в 2000-м чуть 
превышала жалкие 3 штуки долларов. Правда, 
не везде царила такая нищета. В таких группах, 
как Фонд инвестиционных строительных проек
тов, в «Центре развития фондового рынка», в 
Фонде реструктуризации предприятий и в «Бю-

ро экономического анализа», с бедностью бо
ролись самым решительным образом. Здесь 
ежемесячное жалованье шефов держали на 
уровне от 5 до 9 тысяч долларов.

Даже когда грянул августовский кризис и 
Минфин начал их бомбардировать письмами с 
просьбами жить по средствам, нервы сдали да
леко не у всех. Самым стойким оказался Фонд 
реструктуризации предприятий, в течение трех 
лет отстаивавший право для своего генераль
ного получать 7,7 тысячи долларов в месяц 
(приближенные шефа получали по 3-5 тыс.).

Тогда в бой за казенные деньги пошли лю
ди аудитора Счетной палаты Николая Локтио
нова. Но даже и после этого мужественный 
Фонд не сразу сдался. Палате письменно разъ
яснили, что «уровень окладов сотрудников ори
ентирован на российский рынок труда». В том 
плане: ну кто ж в нашей стране за меньшие 
деньги согласится присматривать за реструкту
ризацией?! Что за издевательство над людьми? 
Не дай Господь, разбегутся ценные кадры...

Настырные аудиторы, правда, привели в 
пример Новосибирск, где в марте прошлого го
да областная администрация нашла в себе му
жество вдвое снизить ставки: директор Сибир
ского фонда стал получать 1,6 тыс., главбух - 
850, а секретарше пришлось отвечать на звон
ки практически бесплатно - всего за 225 дол
ларов. При этом Фонд хуже работать не стал 
и никто из обнищавших сотрудников заявление 
об увольнении не написал. Не подействовало. 
И в самом деле, зачем на плохое равняться? 
Сибирь, медвежий угол, народ себя не уважа
ет, готов за копейки работать. В Москве все не 
так.

Да, в столице ученые директора себя ува
жают настолько, что не опускаются до прозаи
ческих вещей и для черновой работы нанима
ют западных экспертов. Удовольствие это тем 
более недешевое. Некий господин Р. Хэнде, на
нятый для - цитирую - «наблюдения за деятель
ностью банков», в 2001 году получал ежеме
сячно 12 тыс. долларов плюс 150 баксов суточ
ных. В общей сложности за девять месяцев он 
нанаблюдал почти на 170 тысяч долларов. Его 
коллега Дж. Фостер готовил поправки в наше 
законодательство о банках, получая оплату по
суточно: за каждый рабочий день - 1,4 тыс. дол
ларов, не считая 144 долларов на пропитание. 
Всего же его консультации обошлись в 367 тыс. 
долларов...

И хотя часть расходов на услуги консультан
тов оплачивалась за счет западных грантов, 
большая часть финансовой нагрузки легла на 
наш многострадальный бюджет. С 1995 по 
2001 год услуги западных консультантов обош
лись почти в 320 млн. долларов. За тот же пе
риод времени содержание наших отечествен
ных «реализаторов» влетело в копеечку: 65 
млн. долларов, из которых на зарплату ушел 
41 миллион.

На вопрос об эффективности отдачи затра
ченных средств знающие люди загадочно улы
баются.

Ну а кому придется возвращать эти деньги - 
вы догадываетесь.

Игорь ЕЛКОВ.

Российские ученые, стоявшие минувшим летом в пикетах у Белого дома, были бы рады и ставке 
уборщицы в загадочных «группах реализации проектов». Но кто же их туда пустит?

Президент Российской академии наук 
Юрий Осипов жаловался власти на бедст
венную ситуацию цвета российской нау
ки. Два года тому назад зарплата полно
ценного академика РАН (не путать с ака
демией информатики и прочими конъюн
ктурными псевдонаучными учреждения
ми) составляла 150-200 долларов. Прави
тельство на жалобы академиков вроде 
бы собиралось откликнуться повышени
ем окладов академикам чуть ли не до 12 
тысяч рублей. Но все осталось на бумаге. 
Сегодня, к примеру, такие известные всей 
стране академики, директора институтов, 
как Леонид Абалкин, Дмитрий Львов, Ни
колай Петраков, Александр Некипелов, 
Абел Аганбегян, получают за научное 
звание около 3.000 рублей, а за дирек
торскую должность еще 3.000. Итого вы
ходит около 6.000 рублей - меньше 200 
долларов. Примерно столько получает 
уборщица в рабочих группах при Мин
фине и Минэкономике, занятых просто 
распределением денег зарубежных кре
диторов...

Не лучше ситуация и в области естест
венных наук. Там, к примеру, доктор хи
мических наук, академик, директор «Ин
ститута горючих ископаемых - Научно- 
технический центр по переработке твер
дых горючих ископаемых» Георгий Голо- 
вин получает 6 тысяч рублей, а доктора

А В ЭТО ВРЕМЯ
и кандидаты наук соответственно 3 тыся
чи и 2,5 тысячи рублей. В Институте аэро
космического приборостроения (г. Ка
зань) живут чуть богаче: оклад директо
ра, доктора физических наук, академика 
Роберта Мухемедярова - 8 тысяч рублей, 
а просто доктора наук - 5 тысяч рублей.

Знаменитый во всем мире Новосибир
ский академгородок вообще пора объяв
лять зоной бедствия. Как нас заверили в 
Сибирской академии наук, зарплата ака
демика составляет 20 минимальных ок
ладов. Это порядка 6 тысяч рублей. 
Член-корреспондент получает в два раза 
меньше, то есть три тысячи рублей. Одна
ко в личной беседе с самими академика
ми выяснилось, что в реальности они по
лучают и того меньше. Например, оклад 
ученого с мировым именем академика 
Влаиля Казначеева составляет 3.600 руб
лей. Из них 1.600 выплачивается за 
должность, а 2.000 • за звание. Директо
ру Института археологии Сибири Анато
лию Деревянко повезло еще меньше. Его 
зарплата - 3.200 рублей. И это цвет рос
сийской науки! А что говорить о рядовых 
докторах и кандидатах. Вот и бегут пос
ледние в челноки либо в частный бизнес. 
В академических институтах недоукомп- 
лектовка кадров в среднем составляет 40 
процентов.

- - - - - - - - - - - - ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ “

У КРЫС УЧИМСЯ...
ПОПУЛЯРНЫЕ ТЕЛЕИГРЫ СТАНОВЯТСЯ ВСЕ ЗЛЕЕ

НУ И НУ!

МАНТИЯ ПО СЛУЧАЮ
КАК СТАТЬ ПРОФЕССОРОМ И ДАЖЕ АКАДЕМИКОМ ВСЕГО ЛИШЬ ЗА 1.000 У.Е.

Нынче каждый уважающий 
себя телеканал непременно 
организует азартные игры для 
телезрителей. Вроде бы всем 
польза: телеканалу - рейтинг, 
участникам - куш, а зрителям - 
забава. Но чем выше ставки, 
чем больше азарта, тем силь
нее с души воротит...

Щелкнул клавишей - и вот 
она, игра с миленьким названием 
«Алчность». Тьфу! Во все времена 
на крещеной Руси «алчность» 
была словом ругательным. Теперь 
оно звучит гордо, под него зазы
вают и зрителей, и рекламодате
лей.

По другому каналу еще одна 
забава. Игра называется «Сла
бое звено». Ну-ка, ну-ка! Но ведь 
здесь идет не игра, не состязание 
эрудиций, а какой-то публичный 
каннибализм. Ведущая с нарочи
тыми замашками и тоном эсэсов
ки сыплет горохом вопросы. Иг
роки поочередно отвечают. А по
сле каждого этапа всей команде 
предлагается «изгнать из стаи» 
слабое звено. То есть игрока, ко
торый запнулся с ответом или 
ответил неправильно. И теперь 
по условиям игры должен поки
нуть зал.

«Вы слабое звено - прощай
те!» - ликует ведущая. Прямо 
шакалий вопль в диких джунглях: 
«Акела промахнулся!» Так мало 
того, оставшиеся члены команды 
еще должны объяснить публике, 
почему они решили сожрать это 
«слабое звено». Характеристики 
звучат самые нелестные: тупой, 
недоумок, не знает элементарно
го. Хотя зрителям ясно видно, что 
порой сжирают как раз сильней
шего. Конкуренция!

Гадкое, паскудное зрелище. 
Но и этого организаторам игры 
еще мало. Надо насладиться пуб
личным унижением жертвы. Она 
должна объяснить, почему ее съе
ли. Кто-то обреченно машет ру
кой, кто-то плюется. А одна дама 
чуть не плача все кричала: «Они 

подонки! У меня в зале остался 
муж, чемпион по боевым едино
борствам. Надеюсь, после пере
дачи он их встретит и разберется 
как следует!» Но особенно точно 
охарактеризовал это зрелище 
один из «сожранных» в последней 
игре:

- Это какой-то паноктикум. 
Чувствуешь себя как крыса в боч
ке!

Чувствуется интеллект. В бы
лые времена ошалевшие от скуки 
моряки бросали в бочку крыс и 
устраивали себе «телепередачу» 
вроде «Слабого звена». Там кры
сы тоже боролись за выживание, 
поедая слабаков. И вот идея ока
залась востребованной на теле
видении.

Житель Набережных Челнов 
Айдар Фахрутдинов подал на 
программу «Слабое звено» даже 
в суд. Он имеет два высших об
разования, ответил по телефону 
на 42 вопроса из 65 и был при
глашен на запись. И тут... Уже на 
репетиции выяснилось, что впору 
затевать конкурс на «самое хам
ское звено». Дошло до таких ин
теллектуальных терминов, как 
«татарская морда»... Эрудицией в 
этой игре и не пахло. Пахло не
обычной агрессивностью, нагло
стью. «Восемь зверей в одной 
клетке» - так охарактеризовал 
Айдар эти репетиции. Одному из 
игроков трижды становилось пло
хо, пришлось дежурить докто
рам. На записи произошла дра
ка между родственниками участ
ников. Саму ведущую охраняют 
спецназовцы: однажды на нее на
кинулся один из «слабых» участ
ников. А потом у Айдара еще и 
рубашку украли в комнате для 
переодевания. В общем, решил 
эрудит с передачей судиться и 
требует всего шесть с половиной 
тысяч напрасно потраченных де
нег. Недорого за нервы и веру в 
справедливость.

Борис ПРОХОРОВ.

Высокопоставленные чиновники и 
политики уже проторили путь к боль
шим ученым званиям. К примеру, для 
того чтобы в одночасье превратиться в 
академиков, отечественным парламен
тариям и ходигь-то далеко не надо. 
Через дорогу от Госдумы расположе
на Международная академия инфор
матизации, в которой уже нарядились 
в почетные профессорские мантии де
сятки депутатов и госслужащих высо
кого ранга. Членом-корреспондентом 
этой академии стал даже депутат от 
фракции ЛДПР Алексей Зуев, имею
щий за плечами всего-то техникум. 
Чего уж говорить о его более образо
ванных коллегах - спикере и его заме
стителе, которые удостоились званий 
академиков МАИ.

Но, оказывается, в академики лег
ко пройти не только политикам и чи
новному сословию, но и всем нам, 
простым россиянам, обладающим ка
кими-никакими накоплениями в твер
дой валюте. Такую уверенность всели
ло объявление, напечатанное недавно 
в газете «КоммерсантЪ». В этом объя
влении, опубликованном в разделе 
«Услуги», так прямо и говорилось: 
«Ученое звание академика российских 
и зарубежных академий для специали
стов и бизнесменов». Прилагался и 
контактный телефон.

Оказалось, что это не розыгрыш. 
Вежливый голосок сообщил, что Мос
ковская академия естествознания, уч
режденная учеными РАН, МГУ и других 
уважаемых организаций, будет рада 
на коммерческой основе пополнить 
ряды академиков всеми желающими. 
Принимаются даже коллективные (!) 
заявки от предприятий и фирм: подал 
такую заявку - и весь персонал, от ру
ководителя до уборщицы, может наря
жаться в мантии. Кто же этот старик 
Хоттабыч, способный на столь чудес
ные превращения? Лев Иосифович 
Миркин, по его собственному призна
нию, создатель современных лазерных 
технологий и лауреат премии Миноб
разования.

К такому заслуженному человеку 
пришлось искать соответствующий на

учный подход. Узнав, что звоню по по
ручению своего шефа - директора ча
стной фирмы по установке теплых 
окон, который захотел стать академи
ком или хотя бы профессором, Лев 
Иосифович оживился:

- Мы приветствуем таких инициа
тивных бизнесменов, которым небез
различна наука. Ваш шеф обязатель
но найдет в нашей академии то, о чем 
он мечтает...

Дальше выяснилось, что цена ака
демического вопроса всего 1.000 дол
ларов. А если добавить еще 350 дол
ларов, то за эти деньги в Московской 
академии естествознания вообще 
можно обзавестись множеством пре
лестных вещиц. Например, многоцвет
ным дипломом члена академии на рус
ском и даже английском языках (35 
у.е.). Твердый переплет для диплома с 
золотым тиснением (25 у.е.), твердый 
настольный бювар для диплома (25 
у.е.), удостоверение академика кар
манного формата (25 у.е.), настенный 
многоцветный диплом члена академии 
на русском языке (50 у.е.) и такой же 
диплом, но на английском, - тоже за 
50 у.е.

Профессор Миркин загадочно до
бавил, что с каждым кандидатом в ака
демики вопрос решается в индивиду
альном порядке. И, конечно же, не по 
телефону. Пришлось ехать на научную 
стрелку. Офис профессора Миркина, 
откуда любому желающему открыва
ется столбовая дорога в академиче
скую науку, располагается не где-ни
будь, а в здании Института механики 
МГУ, что в самом начале Мичуринско
го проспекта. Встречать ходока из 
фирмы по установке теплых окон вы
шел сам знатный ученый. Давно не 
крашенными коридорами научной 
обители прошли в комнатушку, зава
ленную приборами и бумагами.

- Наверное, отечественная наука 
еще не скоро встанет на ноги, - для 
порядка посетовал профессор, изви
няясь за убогий интерьер.

От нищей науки плавно перешли к 
деловому разговору об условных еди
ницах. Оказалось, что 1.000 долларов

плюс 350 за исполнение тисненных зо
лотом дипломов - это только первый 
взнос. А если, к примеру, мой шеф 
войдет во вкус и, кроме звания члена 
академии, захочет стать еще и заслу
женным специалистом или того паче - 
почетным профессором, то придется 
раскошеливаться по полной научной 
программе. Как выяснилось, академи
ками в стенах Московской академии 
естествознания стали уже около двух
сот различных бизнесменов и полити
ков. Кто эти счастливчики, Лев Иоси
фович уточнять не стал. Зато довери
тельно сообщил еще об одной заман
чивой перспективе: при большом же
лании и соответствующей щедрости 
профессор Миркин берется превра
тить своих клиентов даже в действи
тельных членов Нью-Йоркской акаде
мии наук. Но и это еще не все!

- А имеются ли у вашего директора 
дети старшего школьного возраста? - 
поинтересовался Лев Иосифович.

Интерес ученого был не праздным. 
Выяснилось, что возглавляемая про
фессором Миркиным академия берет
ся также с твердой гарантией обеспе
чить поступление великовозрастных 
чад бизнесменов в престижные столич
ные вузы. Например, в МГИМО - все

го лишь за 15 тысяч у.е. Дороговато, 
конечно, зато престижно. А там, гля
дишь, курсе на третьем по примеру 
родителя можно определить в акаде
мики и сынка-студента. Короче, встать 
всей семьей на полное академическое 
обслуживание!

И то верно: одно дело - развивать 
бизнес по установке окон ПВХ про
стым коммерсантом с незамысловатой 
визиткой, и совсем другое - вставлять 
окна академику, увешанным диплома
ми с золотым тиснением. А главное, не 
надо быть семи пядей во лбу и корпеть 
годами над научными изысканиями. 
После того как я намекнул профессо
ру Миркину, что мой шеф в марте го
товится гулять именины, ученый муж 
понимающе закивал. Значит, знатный 
подарок к дню рождения клиента 
обеспечен...

Всем, казалось бы, хорошо: ото
щавшей науке, которая получит фи
нансовую подпитку в виде валютного 
взноса кандидата в академики, амби
циозному клиенту, в визитке которого 
будет значиться высокое научное зна
ние. Плохо только стране, в которой 
все продается и покупается. Даже 
профессорские мантии.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.



ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

ТВАРЬ БЕССЛОВЕСНАЯ, ИЛИ ПРАВО ИМЕЮ? «МУ-МУ» ДОРОЖАЕТ
НА ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ ЕВ 
ЖАЛОБУ ТАТЬЯНЫ СЛИВ

За канцелярски изощренным 
словосочетанием - надежда на 
восстановление человеческого 
достоинства и решение растер
занной судьбы одной из многих 
сотен тысяч семей, ставших жер
твой распада СССР.

Сливенко была лишена всех 
прав и выдворена из Латвии, где 
она прожила больше 20 лет и 
где остались ее престарелые 
больные родители. В течение 
почти 5 лет Татьяна Федоровна в 
латвийских судах доказывала 
свои гражданские и человеческие 
права и вынуждена была обра
титься в европейские структуры. 
И вот ЕСПЧ фактически пришел 
к выводу, что в отношении Сли
венко Латвия нарушила сразу 
три статьи Конвенции по правам 
человека. Теперь суд дает воз
можность сторонам в трехмесяч
ный срок заключить мировое со
глашение. Это означает, что 
официальной Риге предлагается 
добровольно признать право
мерность требований Сливенко и 
удовлетворить их.

Чего же добивается Татьяна 
Сливенко? Прежде всего восста
новления права жить в Латвии, 
посещать отца и мать, которым 
по 78 лет и которые уже не могут 
никуда ехать. Она требует такого 
же права для дочери, родившей
ся в Латвии. Аналогичные требо
вания в отношении ее мужа, вы
дворенного из Латвии на том ос
новании, что он бывший офицер 
Советской Армии, отвергнуты су
дом по формальным основаниям. 
То есть чтобы добиться своего, 
Николай Иванович Сливенко дол
жен был так же, как и супруга, 
пройти через все латвийские суды 
и противоборство с латвийской 
государственной машиной и толь
ко после этого обратиться в 
ЕСПЧ. Многолетние мытарства 
семьи Сливенко дают им основа
ния рассчитывать и на возмеще
ние морального и материального 
вреда. В исковом заявлении та
кое требование выражено нема
лой суммой - 400 тыс. евро.

По мнению адвокатов Сливен-

»ОПЕЙСКИЙ СУД ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА ПРИЗНАГ 
■НКО «ЧАСТИЧНО ПРИЕМЛЕМОЙ»^!

Суд в Страсбург! 
Татьяне Сливенк

ге дает шанс не только
■итмпс ъливенко, но и тысячам 
русскоязычных в Прибалтике.

ко Александра Асниса и Виталия 
Портнова, для латвийской сторо
ны было бы разумно признать 
эти требования справедливыми и 
начать переговоры об их удовле
творении. Однако адвокаты не 
исключают, что Латвия не отка
жется от своей первоначальной 
позиции и не пойдет на мировую. 
Тогда суд рассмотрит жалобу 
Сливенко по существу и с огром
ной вероятностью вынесет окон
чательное решение в пользу Сли
венко. Причем в этом случае суд 
официально признает нарушения 
прав человека в Латвии и уж то
гда Латвия окажется совсем в 
щекотливом положении. Страна, 
которая рвется в НАТО и ЕС, бу
дет вынуждена не только удовле
творить требования Сливенко, но 
и срочно что-то делать с более 
чем полумиллионом столь же 
бесправных жителей прибалтий
ской республики. В противном 
случае Латвии придется иметь де
ло не только с 19 аналогичными 
жалобами, уже лежащими в сек
ретариате Европейсого суда, но 
и с множеством других, которые, 
несомненно, последуют в даль
нейшем.

Сможет ли Рига заплатить 
всем или добровольно переста
нет делить население страны на 
людей первого и второго сорта? 
Ответ на этот вопрос мы узнаем 
в ближайшие месяцы. В любом 
случае в судьбах сотен тысяч ли

шенных 
элемен
тарных 
прав жи- 
телей 
Латвии, 
которых официальные власти
именуют не иначе как «иноплане
тяне», наметились необратимые 
изменения. Теперь уже ни Латвия, 
ни международные правозащит
ные организации и европейские 
структуры не смогут игнориро
вать эту наболевшую проблему.

Дело Сливенко символично 
еще и тем, что на защиту своих 
пэаждан (Сливенко вынуждены 
были искать убежища в России, 
приняв российское гражданство 
и поселившись в Курске) впервые 
выступила Россия, признанная 
третьей стороной в процессе. 
Чего уж лукавить, успех дела на
стойчивой семьи из Курска, про
шедшей все непростые европей
ские бюрократические процеду
ры, был бы затруднителен, если 
бы в судьбе Сливенко не приняли 
участие официальные российские 
ведомства. Непосредственно в 
суде интересы Сливенко, помимо 
адвокатов, защищает официаль
ный представитель России Павел 
Лаптев. Это признак того, что 
Москва всерьез взялась за проб
лемы русскоязычных граждан, 
притесняемых за пределами Рос
сийской Федерации.

Михаил МОРОЗОВ.

ИЗДАТЕЛИ, ЛИШИВШИСЬ ЛЬГОТ, ПОДНИМАЮТ ЦЕНЫ НА КНИГИ

Итак, вот уже месяц, как от
менены действовавшие льготы 
по НДС на печатную продук
цию. Покупатели-книжники 
еще не почувствовали послед
ствий, но, как уверяют россий
ские издатели, это вопрос бли
жайшего времени.

Анатолий СВИРИДОВ, дире
ктор Центрально-Черноземно
го книжного издательства:

- Наше издательство - одно 
из старейших в России, ему уже 
за 80. Но в последние годы мы 
все больше вынуждены изда
вать ширпотреб: ,книжки-«ле- 
чебники», мифы и анекдоты, ку
линарные рецепты... Это одна 
из попыток выжить.

Кажется, все уже сделано 
ради экономии: сами стали тор
говать книгами, коллектив со
кратили до 20 человек. И, мож
но сказать, в угоду рынку поте
ряли свое истинное лицо. Из 
Минпечати получили 320 тысяч 
рублей - умудрились на эти ко
пейки отпечатать произведения 
четырех авторов. В новом году 
нас даже «забыли» включить в 
областной бюджет, откуда мы 
раньше получали до миллиона 
рублей. Что остается делать? 
Если что-то еще и сможем из
дать, так это проплаченные ав
торами «бестселлеры», расска
зывающие о трудовом пути 
олигархов, стихи и прозу бога
теньких графоманов. А как быть 
с хрестоматийной, учебной ли
тературой?.. Полиграфисты уже 
выставили нам свежие завы
шенные ценники с учетом НДС. 
Мы становимся банкротами.

Лариса АРХИПОВА, зам. ге
нерального директора Петер
бургского издательства «Печат
ный двор»:

- Чудес не бывает. Естест
венно, с введением в полигра
фии НДС и налога с продаж и 
производство падает, и цены 
растут. В том числе и на дет
ские учебники; На нашем пред
приятии в январе цены уже воз
росли на 7 процентов, а произ
водство упало на 20 процен
тов. Думаю, в конечном итоге

Льготы отменили на всю полиграфическую продукцию...

цена на книги поднимется на 
35 - 40 процентов. В том числе, 
и на школьные учебники, и на 
детскую литературу.

Ксения ГАШЕВА, главный ре
дактор Пермского книжного 
издательства:

- Цены на издаваемые книги 
увеличатся вдвое-втрое. Это ка
сается как художественной ли
тературы, так и учебных посо
бий, хотя они и так дороги.

Простой пример: детский 
альманах «Оляпка», поль
зующийся огромным спросом 

КСТАТИ
Сибирячка Любовь Михайловна Гончарова искала подарок внуку 

Артемке. Выбрала сказки Пушкина с великолепными иллюстрациями. 
Но, когда продавец назвал цену - 200 рублей, вернула книжку. Приз
налась, что на пенсию такой подарок не осилит. И что вы думаете, 
молодой продавец вдруг улыбнулся и сказал: «Учитывая торжествен
ный случай, делаю вам скидку. Заплатите, сколько можете». Любовь 
Михайловна отдала все, что оставалось в кошельке, - 73 рубля.

Зато 4-летний Артемка прилип к сказкам, а через 3 дня вдруг сам 
прочел из подаренной книжки: «Жил-был поп...»

Получается, государство у нас жаднее продавца-частника?
Вячеслав НЕЧИПУРЕНКО.

НОВОСИБИРСК.

как у нас в области, так и за ее 
пределами, на книжной ярмар
ке в Москве получивший специ
альный приз, отпускался нами 
по 59 рублей. Теперь цена ее 
будет 80-100 рублей.

Ольга АРБАТОВА, генераль
ный директор «Восточно-Сибир
ской издательской компании»:

- Наши книги в конечном 
итоге на прилавках повысятся в 
цене на треть. Особенно подо
рожает иллюстративная про
дукция, а также учебная лите
ратура.

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ДОХОД отдай дяде, а сам иди
ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЯЯ ДОХОДЫ В ПОЛЬЗУ ЦЕНТРА, РОССИЙСКАЯ ВЛАСТЬ ИГРАЕТ С ОГНЕМ

Хотя правительство отчиталось о прошлогодних ус
пехах и обязалось и впредь не снижать темпы ре
форм, начало нового года отмечено усилением соци
ального брожения в регионах. В авангарде классовой 
борьбы оказались педагоги: в Красноярском крае и 
на Дальнем Востоке прошли забастовки учителей, а в 
ряде городов Приморья - даже голодовки протеста. 
Есть основания считать, что уже к марту повсеместно 
возникнут проблемы с выплатой зарплат из регио
нальных и местных бюджетов.

В правительстве утверждают, что за последние ме
сяцы трансферты, которые поступают из Центра в ре
гионы, увеличились в полтора раза. Но если денеж
ный поток увеличивается, а проблема недофинанси
рования усугубляется, значит, новая региональная по
литика Центра зашла в тупик.

Строительство «вертикали власти», конечно, 
огорчило руководителей регионов. Но больнее всего 
их прижали все-таки в финансово-фискальной сфере. 
Если пару лет назад собранные на местах платежи 
делились примерно в равной пропорции между феде
ральным и региональными бюджетами, то в нынешних 
условиях отчетливо видна «позитивная дискримина
ция» Центра. По словам правительственных чиновни
ков, федералам достается 60 процентов собранных 
средств, а, соответственно, 40 процентов остается на 
местах. Но губернаторы называют другие пропорции: 
70 на'30 процентов, либо, как утверждает глава Нов
городской области М.Прусак, 80 на 20 в пользу, ес
тественно, Центра.

Мировая практика утверждает, что такие пропор
ции не вписываются в рамки федеральных отношений: 
в нормальной федерации у регионов есть многочис
ленные обязанности перед населением и хозяйствую
щими субъектами, но имеются и достаточные ресурсы 
для их выполнения. Но у нас свой федерализм «с уни
тарным лицом»: в Центр стянуты основные права и 
полномочия, а регионам оставлены по преимуществу 
обязанности.

Только вот новая схема оказалась плохо совмес
тимой с реальной жизнью. По мере истощения внут
ренних ресурсов регионы один за другим оказывают
ся в (пред)кризисном состоянии. При этом Центр уже 
не может точечными вливаниями поддерживать оказы
вающиеся в тяжелом положении районы: федераль
ный бюджет и сам не в лучшей форме из-за падения 
мировых цен на основные предметы российского экс
порта - топливо и сырье.

Говорят, в правительстве имеется список из шести 
регионов, оказавшихся на грани банкротства. Еще 
десять - пятнадцать областей испытывают все возрас
тающие трудности. Косвенно эту информацию на 
прошлой неделе подтвердил высокопоставленный чи
новник Минфина. Он признал, что в минувшем году 
задолженность в «особенно критических регионах» 
продолжала расти, и даже назвал три очага кризиса 
(Камчатку, Ульяновскую и Курганскую области). Чи
новник также предупредил, что в 2002 году финансо
вая ситуация в регионах станет «скорее менее благо
приятной». Он объяснил это тем, что «снижение нало
говой нагрузки на экономику происходит в основном 
за счет региональных бюджетов» (проще говоря, 
Центр уменьшает в основном те налоги на «хозяйст
вующие субъекты», что достаются регионам, и не тро
гает те, что уходят в Центр), а также «решением о по
вышении зарплат», под которое «придется находить 
резервы».

Но мало того, что финансовая схема «унитарного 
федерализма» нежизнеспособна, по своей сути она 
еще и глубоко порочна. Прежде всего она искажает 
картину реального состояния «консолидированной 
экономики» (по аналогии с консолидированным бюд
жетом), включающей не только федеральную, но и 
региональные составляющие. Поскольку все ресурсы 
стянуты «наверх», создается иллюзия всеобщего эко
номического благополучия. На самом же деле «в плю
се» пребывают только макроэкономические показате
ли, федеральный бюджет и контролируемые государ
ством естественные монополии, а региональные про
изводственно-финансовые комплексы уходят глубоко 
«в минус». Поскольку центральная власть не видит 
всей совокупности происходящих в народном хозяйст
ве страны процессов, она нередко принимает некор
ректные финансовые и экономические решения и пла
ны, вызывающие на местах удивление и уныние (фе
деральный бюджет на текущий год и странноватая 
реформа ЖКХ - яркие, но не единственные примеры).

Неадекватное восприятие действительности также 
стимулирует бездумное расходование федеральных 
ресурсов.

Нынешнюю схему отношений Центра и субъектов 
Федерации явно надо менять в пользу регионов. Тео
ретически существует и другой путь - перевести Рос
сию на рельсы унитаризма. Но всерьез такой вари
ант рассматривать нельзя. В современном мире до
минирует прямо противоположная тенденция - даже в 
унитарных западных государствах все больше полно
мочий и финансов передается на места. Как утвер
ждают западные специалисты, местное самоуправле
ние является естественной оборотной стороной гло
бализации. И нам вряд ли стоит снова «идти своим 
путем». Кроме того, хорошо известно, что решать ме
стные проблемы федеральная власть у нас не в со
стоянии. Это лишний раз продемонстрировала вто
рая трагедия Ленска. Первую учинила стихия, вторую 
- федеральные строители, которые «освоили» (потра
тили) колоссальные бюджетные средства, но, несмот
ря на плотное кураторство со стороны федеральных 
же структур, произвели на свет откровенную халтуру, 
достойную самого пристального внимания Генпроку
ратуры.

Ходят слухи, что группа обитающих при власти по
литтехнологов сознательно создает условия для де
фолта целой группы регионов с тем, чтобы продви
нуть свой гранд-проект укрупнения субъектов Феде
рации (регионы-банкроты предполагается слить с ре
гионами-донорами). Именно поэтому якобы в Кремле 
губернаторов сейчас принимают неохотно, а прави
тельство с ними вообще не разговаривает. Центр те
перь предпочитает общаться с полпредами президен
та в федеральных округах, но в экономике полпреды 
не слишком сильны. Получается, что губернаторам 
заткнули рот - они даже не могут лично поделиться с 
президентом своими проблемами и пожаловаться на 
выкрутасы федеральных чиновников.

Если это действительно так, то затея с перерас
пределением полномочий и финансов в пользу Цент
ра выглядит особенно опасной. Не по ошибке, а с 
умыслом создаются два полюса с мощными и проти
воположными зарядами. На каком-то этапе неизбе
жен пробой: в природе происходит электрический 
разряд, в социальной сфере случаются беспорядки, 
подобные аргентинским.

Константин СОРОКИН.

КАК, НА ВАШ ВЗГЛЯД, РАСПРЕДЕЛЯЮТСЯ СЕГОДНЯ ДОХОДЫ МЕЖДУ ЦЕНТРОМ И РЕГИОНАМИ?
Константин ТИТОВ, губернатор Самарской области:
- Вынужден быть категоричным - несправедливо! Основные налоги - на прибыль, подоходный, на добав

ленную стоимость, акцизы, имеющие высокий уровень собираемости, составляющие 70 процентов от до
ходов бюджета региона, являются федеральными. Еще не так давно четверть от налога на добавленную сто
имость оставалась в области, в 2000 году эту долю сократили до 15 процентов, а в 2001-м полностью за
брали в федеральный бюджет.

Можно было бы и не бунтовать по данному поводу. Бюджетное финансирование - это то смазка, которая 
дает государственному механизму работать. Но беда в том, что, забрав себе основные доходы, федераль
ный Центр, как этого требует бюджетный кодекс, не взвалил на себя соответствующие финансовые полномо
чия. В итоге мы не можем в полной мере реализовать Закон о ветеранах, повысить зарплату работникам бюд
жетной и муниципальной сферы, оказались перед фактом двойного сокращения объемов капитальных вложе
ний, не имеем возможности проводить полноценную инвестиционную политику, согласно закону оплачивать 
труд бюджетников. Мы были вынуждены сворачивать уже утвержденные губернской Думой все целевые про
граммы. В том числе и такие важные, как «Здоровье» (сокращена более чем наполовину), поддержка мало
го и среднего бизнеса (вообще ни копейки не смогли выделить) Парадоксальная ситуация: регионы-доноры 
оказались в более сложном положении, чем дотационные регионы, - их расходы покрывают трансферты из 
федерального Центра, а нам предлагают изыскивать средства.

По логике и по всем экономическим законам, надо больше давать финансовой самостоятельности реги
онам. Из Москвы, окружных центров такой огромной страной, как Россия, управлять невозможно. Регионы 
должны иметь больше полномочий и более широкую налоговую базу, чтобы проводить эффективную инве
стиционную политику, вкладывая средства в наиболее перспективные направления промышленности и сель
ского хозяйства.

Николай МАКСЮТА, губернатор Волгоградской области:
- Мне кажется, действия федерального Центра сегодня неадекватны ситуации. Бюджет области стал «зар

платным». Все остальные программы и проекты приходится сокращать до минимума. Если в прошлом году мы 
могли выделить на капитальное строительство в области 275 млн. рублей, то в наступившем - только 150. 
Хотя задачи в этой сфере ничуть не уменьшились, скорее наоборот!

Непонятна и политика правительства по распределению трансфертов. По-прежнему кто из глав регионов 
поактивнее работает в столице, тот больше и получает. Разве по такому принципу следует строить отноше
ния с субъектами? Даже обещанные трансферты подчас приходится буквально выбивать. А они же заложе
ны в доходную часть бюджета. Мы, между прочим, в нынешнем году приняли бездефицитный бюджет. Так вот, 
я боюсь, как бы в результате политики Центра он искусственно не стал дефицитным.
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ХАРЬКОВ ТРЕБУЕТ ДРУЖБЫ
ПОДЛИННЫЙ, А НЕ БУМАЖНЫЙ СОЮЗ РОССИИ, УКРАИНЫ И БЕЛОРУССИИ 
СРОЧНО НУЖЕН МИЛЛИОНАМ ЛЮДЕЙ. ОНИ УСТАЛИ ОТ ДЕКЛАРАЦИЙ 
ПОЛИТИКОВ

Бердянск и Харьков не похожи 
друг на друга... Теплое и мелкое 
Азовское море, соленые лиманы, 
вяленые бычки, сладкие помидо
ры и загорелые курортники - вот 
он весь, Бердянск, сонный городок 
в южноукраинской степи. Ночь ез
ды на север - и поезд врывается 
совсем в другой мир. Двухмилли
онный мегаполис Харькова: ог- 
Вомные заводы, больше сотни 

ИИ и вузов. Еще совсем недавно 
этот город украинско-российского 
пограничья был одной из главных 
научно-технических баз Советско
го Союза. И все же, несмотря на 
совершенно несовпадающие 
темп и место в жизни, маленький 
Бердянск и громадный Харьков 
сегодня больны одним и тем же.

За десять лет независимости Украина 
сама по себе так и не смогла заполнить 
детские пляжи Бердянска. Не у дел ока
зался и концентрированный интеллект 
Харькова, мощь его гигантского машино
строения и электроники. Но кем могут 
быть востребованы эти города? Ответ 
знает здесь каждый, хотя вслух предпочи
тали не говорить. «Первая столица» Ук
раины и солнечный азовский курорт пре
жде всего нужны Союзу России и Бело
руссии. Вернее, Союз нужен им.

Первым решился публично заявить 
об этом мэр Бердянска Валерий Бара
нов. Украинские губернаторы назнача
ются президентом, зато мэры избирают
ся народом, и бердянцу Баранову нече
го терять. Он отправился к Чрезвычайно
му и Полномочному Послу в Украине 
Виктору Черномырдину.

Вообще-то Баранов - личность пре
любопытная. До него мэром Бердянска 
был Алексей Бокай - брат всесильного 
шефа «Нефтегаза Украины» Игоря Бо- 
кая. Семейство Бокаев держало руку на 
главных топливных вентилях республики. 
Зато за русскоязычным кандидатом Ба
рановым встали металлургические боссы 
Донецка, Мариуполя и Запорожья. На 
выборах газовый клан отчаянно схлест
нулся с «металлургами». Баранов побе
дил - и сегодня порт Бердянска стал ос
новным южным центром отгрузки метал
лопроката за рубеж. Однако очень ско

ро стало ясно, что одними терриконами 
портового железа город жив не будет.

Визит нового мэра Бердянска к рос
сийскому послу не был секретным. О 
нем много писали, сам Баранов давал 
откровенные интервью. Например, о 
том, как предложил россиянам купить са
мый крупный на Приазовье детский оз
доровительный лагерь «Красная гвозди
ка». Он немногим меньше Артека, зато 
оздоровительные возможности здешнего 

побережья гораздо выше. Мэр и посол 
говорили о дополнительных поездах и 
самолетах из Санкт-Петербурга, Тюме
ни, Екатеринбурга, Минска.

- Я предложил привлечь сюда средст
ва больших российских нефтегазовых 
компаний. Мы с радостью предоставим 
нашу великолепную Бердянскую косу 
под их комплексы летнего отдыха...

Курортный бизнес Азовского моря 
очень спешит перехватить потоки рос
сийских инвестиций. Поджимают конку
ренты-соседи: правительство Крымской 
автономии объявило 2002-й «Годом рос
сийских регионов в Крыму», а спикер та
мошнего парламента коммунист Леонид 
Грач говорит, что «готов встречать капи
тал из России с хлебом-солью».

Шебутной дядька Баранов решил 
переиграть крымчан своим ноу-хау:

- Вдохновившись, я внес сумасшед
шую идею: провести следующий бердян
ский кинофестиваль «Бригантина» под 
лозунгом единения трех славянских на
родов и под эгидой трех президентов - 
России, Украины и Белоруссии. Черно
мырдину эта идея понравилась - Виктор 
Степанович пообещал пригласить к нам 
Владимира Путина и Александра Лука
шенко.

Вот до каких общественно-политиче
ских высот могут довести зимние янтар
но-жирные азовские осетры и чудное 
бердянское винцо. Впрочем, если все 
сложится как надо и Путин действитель
но приедет в Бердянск - его здесь встре
тят еще теплее, чем в Днепропетровске 
и Харькове.

А харьковские ходоки появились в 
российском посольстве незадолго до не
давнего украино-российского экономи
ческого форума. На стол В.Черномырди- 
ну легло письмо, подписанное лауреа
том Государственной премии, директо
ром Физико-технического института низ
ких температур Виктором Еременко и 
его коллегами - девятью академиками с 
мировым именем и еще двумя десятками 
ведущих ученых-харьковчан.

Идея академиков и лауреатов покру
че, чем кинофестиваль в Бердянске: они 
предлагают создать в Харькове государ
ственный российско-украинский универ
ситет. Владимир Путин поддержал пред
ложение харьковской профессуры во 
время последней встречи с Л.Кучмой. 
Уже ищут строительную площадку для 
главного учебного корпуса и студенче

ского городка.
Новый вуз задуман как престижный 

университет экстракласса по точным на
укам и современным технологиям. А вот 
как сформулирована его главная цель: 
«Сохранение высокого научно-образо
вательного потенциала Харькова и ис

пользование этого потенциала в интере
сах Украины и России».

Говоря откровенно, харьковские ав
торитеты отчаянно пытаются вскочить на 
подножку стремительно удаляющегося 
вперед поезда российской экономики. 
По большому счету их работа может 
быть нужна только в партнерстве с рос
сиянами. И никого из них не обманыва
ет официальный оптимизм по поводу ро
ста украинского ВВП. Эти люди слишком 
хорошо знают - после Беловежской Пу
щи развал промышленного комплекса 
Украины был гораздо более масштаб
ным, чем в России.

Один из участников декабрьского ук
раино-российского экономического фо
рума, генеральный директор знаменито
го Харьковского НПО «Электротяжмаш» 
Владимир Тимощенков публично недо
умевал:

- Почему вместе с Путиным в Харьков 
не приехал президент Белоруссии? Со
юз трех государств для нас жизненно ва
жен! Кок и другие предприятия, в 90-х 
годах «Электротяжмаш» оказался в кри
зисном состоянии, даже остановился. Но 
выжил за счет общего рынка между ук
раинскими, российскими и белорусскими 
предприятиями. Причем выживание нача
лось с доверия партнеров, с дружбы ме
жду специалистами.

Впрочем, сам Тимощенков и его 
харьковские коллеги-директора хорошо 
понимают и другое. Современные Рос
сия и Белоруссия никогда не будут эффе
ктивно сотрудничать со страной, готовой 
в любой момент от них отвернуться. А 
политика Киева давала достаточно мно
го подтверждений своей готовности пре
дать. Значит, нужно менять политику.

Сегодня Украина живет предвыбор
ной кампанией в Верховную Раду. Ос
новные харьковские претенденты на 
парламентские кресла бросили в город 
лозунг, который здесь ждали давно. На 
него надеются, за него готовы отдать все 
голоса: «Харьков должен получить статус 
города государственного значения!»

То есть желают они во всех правах 
сравняться с Киевом. В городе готовится 
референдум, который пройдет одновре
менно с выборами в Верховную Раду. 
Создан Общественный центр поддержки 
референдума. Город полон активной и 
напористой рекламы.

Харьковчане не понимают: почему в 
Киеве по отремонтированным улицам 
бегают новенькие троллейбусы и трам
ваи, из кранов идет горячая вода и в 
квартирах тепло, а в Харькове ничего 
этого нет? Здесь решили узаконить пра
во оставлять большинство своих налогов 
в Собственном распоряжении и уверены, 
что только так харьковская жизнь станет

Братья-славяне готовы к любви и дружбе, но забыли, как это делается.

не хуже столичной.
Однако есть еще один важный мо

мент, о котором заявил организатор ре
ферендума, видный политик и бизнесмен, 
президент фонда «Харьковские право
вые инициативы» Станислав Косинов:

- Помимо мощного промышленнбго, 
научного и культурного потенциала, наш 
город граничит с Россией. Новый статус 
позволит нам самим развивать все то, 
что наметил недавно прошедший у нас 
украино-российский форум.

Возможно, идея референдума о но
вом статусе Харькова задумывалась как 
предвыборный трюк. Но лозунг удиви
тельно совпал с требованием жизни.

За процессом с большим интересом 
наблюдают соседние Приднепровье и 
Донбасс Мощь у Днепропетровска и 
Донецка не меньшая. И если у харьков
чан получится, те же самые права потре
буют все ведущие области юго-востока. 
Причем это не лицемерные игры Галичи
ны, которая пугает возможностью своего 
самоопределения, а на самом деле жи
вет за счет русскоязычных индустриаль
ных регионов. Нет, это гораздо серьез
нее. Оставшись сама по себе, без «мос- 
кальских» дотаций, Западная Украина 
быстро превратится из агрессивного по
литического центра в нищий край поль
ских батраков. То есть станет тем, чем 
она на самом деле и является. Как отре
агирует Киев? Он всегда поддерживал 
того, кто сильнее...

И вот самая любопытная подроб
ность. Авторы и организаторы, харьков
ского референдума входят в один из са

мых сильных избирательных блоков Укра
ины. Между прочим, в первой пятерке 
этого блока идет премьер-министр Укра
ины, лидер Союза промышленников и 
предпринимателей Анатолий Кинах.

Два года назад в дальнем углу скла
да Бердянского морского порта нашли 
царя Петра I - огромный бронзовый па
мятник-горельеф весом три тонны и вы
сотой четыре метра. Чудо, что по ны
нешним временам самодержца не от
правили на металлолом.

Автор скульптуры, местный уроженец 
Анатолий Харечко изваял Петра в конце 
70-х, к юбилею взятия Азова. Но украин
ские партийные функционеры запретили 
устанавливать памятник императору. Так 
и пролежал Петр Алексеевич до срока в 
мусорной куче.

Ныне город Бердянск собирался по
дарить уникальную находку Санкт-Пе
тербургу в честь 300-летия Северной 
Пальмиры. Но тут о памятнике узнал 
президент Украины. Теперь горельеф по
едет в город на Неве как личный пода
рок Л.Кучмы.

Бердянцы очень просили передать 
петербуржцам: это не его Петр I. Это их, 
бердянский царь. И на самом деле имен
но они этот дарят подарок Петербургу. 
С самым чистым сердцем и большими 
надеждами на восстановление тех свя
зей, что веками работали на благо сла
вянских народов.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

СНГ
КРЫМЧАНЕ 
ПОМОГУТ
КУБАНЦАМ

Первыми на Украине протяну
ли руку помощи Кубани жители 
соседней Керчи. Отсюда на Та
манский полуостров идут паро
мы, с кубанской землей многие 
приморцы связаны родственны
ми и деловыми узами. Верховный 
Совет Крыма поддержал иници
ативу города-героя Керчь и объ
явил о начале акции по сбору 
средств в поддержку пострадав
ших от наводнения районов 
Краснодарского края. Предсе
датель парламента Крыма Лео
нид Грач обсудил с главой крас
нодарской администрации Алек
сандром Ткачевым самые неот
ложные проблемы.

Прежде всего на Кубань пой
дут крымские стройматериалы, а 
здешние здравницы примут на 
отдых и реабилитацию большую 
группу кубанских ветеранов и 
детей. Совет министров автоно
мии уже направил на эти цели 
60 тысяч долларов из бюджета 
республики.

Дмитрий СЕРГЕЕВ.
СИМФЕРОПОЛЬ.

СВОБОДА 
ЗА КОЛЮЧЕЙ 
ПРОВОЛОКОЙ

В казахстанской столице на
чала действовать специальная 
экономическая зона «Астана - 
новый город». Она охватывает 
1.052 га на левом берегу Иши
ма, где разворачивается строи
тельство нового центра Астаны. 
Здесь будут сооружены резиден
ция главы государства, парла
ментский комплекс, дипломати
ческий городок, различные объ
екты общественного назначе
ния.

Это уже вторая попытка соз
дать в Астане специальную эко
номическую зону, обеспечиваю
щую благоприятный налоговый 
режим для участников застройки 
города. На этот раз в казах
станской столице решили учесть 
прежние ошибки. Новую СЭЗ 
обнесли забором по всему 37- 
километровому периметру, пус
тив поверху колючую проволоку. 
Ну, а чтобы не отпугнуть потен
циальных инвесторов подобны
ми беспрецедентными мерами, 
здесь введена нулевая ставка 
НДС с оборота реализуемых на 
территории зоны товаров, ра
бот и услуг.

Борис КУЗЬМЕНКО.
АСТАНА.

--------- ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

НУЖЕН МОГУЧИЙ ВРАГ!
ТРАГЕДИЯ 11 СЕНТЯБРЯ СЛУЧИЛАСЬ В США ОЧЕНЬ КСТАТИ?

КАК ЭТО БЫЛО

КОРОЛЕВСКИЙ ПОДАРОК СТАЛИНГРАДУ
ВОССТАНОВЛЕНЫ ПОДРОБНОСТИ ОДНОЙ СТРАНИЧКИ ИЗ ИСТОРИИ ВЕЛИКОГО ГОРОДА

«Эго конец истории», - сказал Фран- 
циз Фукуяма. «Будущее политики в су
мерках», - изрек Эрик Хобсбаум. Перво
го можно представить как оптимиста, по
скольку он говорил от имени и в интере
сах тех, кто управлял глобализацией по- 
американски. Вот уж они-то были опти
мистами по определению.

Второго автоматически следует причислить к 
категории пессимистов, поскольку он отталки
вался от ценностей, которые отстаивал весь За
падный мир |кроме американских глобализато
ров и проповедников глобализации по всему 
свету) на протяжении недавно завершившегося 
XX века.

Жизнь уже дала недвусмысленную оценку 
обоим прогнозам. Для того чтобы установить, 
кто оказался прозорливее, не понадобилось 
много времени. Оптимист остался в проигрыше. 
История не закончилась, а просто изменила 
курс. Мы вступили в эпоху Империи одновремен
но с началом «глобальной», «асимметричной» 
войны. «Глобальной», поскольку она преследует 
глобальные цели. Речь не идет о войне за обла
дание источниками энергии или установление 
контроля над геополитическим пространством 
(все это может быть побочным результатом, а не 
основной целью, как в прежней империалистиче
ской стратегии), а об утверждении мирового гос
подства.

Эта война является «асимметричной», по
скольку к ней нельзя подойти с критериями Пер
вой и Второй мировых войн. Не подходят к ней 
и критерии третьей мировой войны, которая по
лучила название «холодной». То, что происходи
ло в Афганистане (после отработки методов ве
дения войны на Югославии), не что иное, как мо
дель для будущие конфликтов. Операция прово
дится с использованием как традиционных воен
ных средств, так и широкомасштабных политиче
ских и дипломатических кампаний, свержением 
правительств, «тайных акций», созданием воору
женных формирований из числа местных наем
ников, подготовку местных кандидатов на заме
ну свергаемых или «убираемых» лидеров, и т.д.

Новая Империя (которая существовала до 
событий 11 сентября в зачаточном состоянии, 
еще не вполне отдавая отчет в своих целях и за
дачах, так как царили оптимизм и уверенность, 
что можно править в обстановке всеобщего со
гласия, любви и восхищения) сегодня делает 
упор на силу. Стало ясно, что установить миро
вое господство, опираясь на согласие, невоз
можно. К тому же многие поняли, что кризис гло
бализации по-американски - в отсутствии Импе
рии Зла, коей был Советский Союз, - вызван 
причинами внутреннего характера. В этом слу
чае не остается ничего другого, как использо
вать самое радикальное средство - «глобальную 
дубинку» (по выражению Эрика Хобсбаума).

А для того чтобы мио согласился с необхо
димостью глобальной дубинки, нужен был новый 
«Враг номер 1». Поскольку такого врага на ми
ровой сцене в тот момент не нашлось, то следо
вало бы создать его искусственным путем. Тут 
как нельзя кстати произошла трагедия 11 сентя
бря. Теперь новый «Враг номер 1» появился. Им 
стал «международный терроризм», т.е. ислам
ский фундаментализм. Столкновение цивилиза
ций! Христианский Запад против Ислама! Лучше

го нельзя было придумать для ведения долгой (по 
крайней мере на протяжении жизни одного по
коления, как сказал вице-император Дик Чейни) 
глобальной и асимметричной войны. Ведь, как 
известно, исламский мир велик и могуч. Ислам 
коварен и всепроникающ. Также повсеместно 
необходимо с ним бороться. Для этого придется, 
правда, пожертвовать многими демократически
ми правилами гражданского общества, отменяя 
законы и ограничивая права человека. Да, имен
но так: Империи нужны новые правила. А кому 
их устанавливать как не самому Императору* 
Такая постановка вопроса означает конец суве
ренности всех остальных государств и конец ме
ждународного права, ведь мировая юриспруден
ция уступает место юрисдикции Империи. Все 
сводится только к одной проблеме - поддержа
нию нового мирового порядка.

Вот почему даже НАТО, еще вчера - басти
он западных свобод, был без сожаления отодви
нут в сторону. Империя не нуждается в дубле
рах, равных союзниках, с которыми следует со
ветоваться по поводу принятия решений и при
ходится делить ответственность. Эта новая Импе
рия признает только вассалов. Знаменательный 
урок для тех стран из Центральной и Восточной 
Европы, которые готовы на все, чтобы попасть 
под натовский зонтик. Сегодня выясняется, что 
зонтик выброшен на свалку, а они, не замечая 
того, превратились в вассалов других вассалов. 
Это подтверждает и тот факт, что Империя раз
решает вступить в НАТО даже России, которая 
по имперским расчетам превращается в нового 
вассала.

Война становится средством для продолже
ния глобализации по-американски. Чего бы это 
ни стоило. Правда, остается, одна проблема - у 
Императора, кажется, не слишком широкий 
культурный горизонт. Ни он, ни его команда, по
хоже, не видят двух огромных противоречий, пе
ред лицом которых оказалась Империя. Оба 
противоречия неразрешимы даже в случае по
бедоносного течения нескончаемой войны. Пер
вое - растущая пропасть между богатыми и бед
ными во всем мире, второе - нарушение природ
ного равновесия вследствие безудержной эконо
мической экспансии.

Империя может даже одержать победу. Но 
цена победы будет чудовищна - гибель миллиар
дов людей. И никто не гарантирован от такой 
участи, кроме, может быть, Императора и ста 
миллионов «глобального суперобщества» (по оп
ределению Александра Зиновьева). Пессимист 
Хобсбаум был прав. Будущее политики неясно, 
потому что проводить какую бы ни было полити
ку в этих новых условиях весьма затруднительно. 
И все же есть те, кто понимает, что существует 
и другая жизнь, кроме потребительской страсти 
(Император недавно призвал подданных «под
держать шоппинг»), есть только один путь спасе
ния. Вместе с остальным населением планеты 
Земля, не принадлежащим к «золотому миллиар
ду», выступить против войны, которую навязыва
ет миру Империя.

Джульетго КЬЕЗА, 
политический обозреватель 

итальянской газеты «Стампа» -
специально для «Делового вторника».

Известный из истории факт: на Те
геранской конференции в 1943 году 
премьер-министр Великобритании от 
имени своего короля Георга VI пере
дал в дар Сталинграду почетный ры
царский меч. Однако подробности 
этого события в широкой печати не 
описаны. Идея воссоздать эту стра
ничку истории принадлежит волго
градскому писателю Юрию Мишатки- 
ну. В течение нескольких лет он по 
крупицам собирал все доступные 
свидетельства очевидцев, архивные 
документы, в том числе стенотаммы 
заседаний «большой тройки». Так ро
дилась документальная повесть «Ры
царский крест Сталинграда». Она 
должна увидеть свет в канун 60-ле
тия победы в Битве на Волге.

...Как известно, Сталин никогда до по
ездки в Тегеран не летал на самолетах - бо
ялся. Может, поэтому долго спорил с Руз
вельтом и Черчиллем, предлагавшими со
браться на Аляске, в Хартуме или на Кипре. 
Кок компромиссный вариант выбрали Теге
ран. До Боку Сталин и члены делегации до
бирались на поезде, а оттуда все-таки при
шлось лететь. Железнодорожный путь прохо
дил через разрушенный Сталинград. По пу
ти туда Сталин решил не делать остановку в 
городе, носящем его имя. Он остановится 
здесь на обратном пути.

29 ноября перед первым пленарным за
седанием союзники собрались на торжест
венную церемонию. Вождь народов пришел 
на нее в своем парадном светло-сером ки
теле. Тоже в военный мундир королевских 
ВВС облачился британский премьер. Лишь 
Рузвельт был в цивильном костюме.

Сыграли гимны. Торжественно в зал был 
внесен черный ящик. Его открыли, и пре
мьер-министр достал из него большой бле
стящий меч, богато инкрустированный дра
гоценными камнями. Меч, несомненно, являл 
собой произведение искусства.

Черчилль, повернулся к Сталину и мед
ленно, делая паузы после каждого предло
жения, дабы переводчики могли точно вос
произвести его речь, сказал: «Его Величест
во король Великобритании Георг VI поручил 
мне почетную миссию вручить Вам, господин 
маршал, для передачи городу Сталинграду 
почетный меч, выкованный по заказу, кото
рый лично одобрил Его Величество. Почет
ный меч изготовлен английскими оружейни
ками, предки которых на протяжении многих 
веков и поколений изготавливали холодное 
оружие. На клинке выгравирована надпись: 
«Подарок короля Георга VI людям со сталь
ными сердцами - гражданам Сталинграда в 
знак уважения к ним английского народа».

Далее Черчилль протянул клинок Стали
ну. И тут, видимо, что-то произошло. Во вся
ком случае на пленке кинохроники, расска
зали мне уже в волгоградском Музее-пано
раме «Сталинградская битва», явный срыв. 
Однажды хроникеры Би-Би-Си поведали 
музейным сотрудникам: Сталин, приняв меч, 
не ожидал, что он так увесист, и выронил 
его. Потому кадры с этой оплошностью вы
резаны. Но уже в следующем кадре Сталин 
держит дар вполне уверенно. Подносит к гу
бам и тихо, но так, чтобы было слышно в 
дальних углах зала, с заметным грузинским 
акцентом произносит: «От имени граждан 
Сталинграда хочу выразить свою глубокую 
признательность за подарок короля. Граж
дане Сталинграда высоко ценят этот пода
рок, и я прошу Вас, господин премьер-ми
нистр, передать их благодарность Его Вели
честву королю».

(Надо заметить, что британская королев
ская семья как-то фатально связана с Цари- 
цыным - Сталинградом - Волгоградом. Еще 
дед тогдашнего короля - Георг IV в свое вре
мя наградил орденом белого генерала 
Врангеля, отличившегося при взятии Цари
цына. А жена Георга VI, ныне здравствую
щая королева-мать, спустя многие годы ста
ла Почетным гражданином Волгограда. Зва
ние, которое она ценит и не упускает случая 
поздравить горожан с праздниками или ока
зать им какую-то помощь).

К теме Сталинграда на конференции 
«большая тройка» вернулась во время за
ключительного обеда. Перед первым тостом 
все тот же Черчилль еще раз вспомнил о го
роде, где решалась судьба миро: «Сталин
град стал символом стойкости, мужества 
русского народа и вместе с тем символом 
величайшего человеческого страдания. Этот 
символ сохранится но века. Надо, чтобы бу
дущие поколения могли воочию увидеть и 
почувствовать все величие одержанной у 
Волги победы, все ужасы бушевавшей там 
истребительной войны. Считаю, что было бы 
хорошо (тут премьер сделал паузу, чтобы 
главная мысль дошла до слушателей) оста
вить нетронутыми страшные руины леген
дарного города, а рядом построить новый, 
современный. Развалины Сталинграда, по
добно развалинам Карфагена, остались бы 
навсегда своеобразным памятником челове
ческой стойкости и страданиям. Они бы при
влекали паломников со всех концов земли, 
служили бы предупреждением грядущим по
колениям».

Рузвельт поддержал Черчилля, но доба
вил, что это решать самим русским. И тогда 
все посмотрели на Сталина. Тот небольши
ми глотками осушил чашку кофе, потом сде
лал пару затяжек папиросой и стал гово

рить.
«Не думаю, что развалины Сталинграда 

следует сделать музеем под открытым не
бом, - сказал он таким тоном, что все сра
зу поняли: предложение не прошло. - Руины 
наводят печальные воспоминания об ужасах 
войны, многочасовых бомбежках города, об
стрелах его, ожесточенных кровопролитных 
боях на улицах, в скверах и домах. Прош
лое, понятно, забывать не следует, но и жить 
в его окружении нельзя. Город обязательно 
отстроим заново. Он станет прекрасней до
военного, величавее. Какую - либо часть или 
несколько разбитых зданий оставим нетро
нутыми, чтобы они стали памятниками Вели
кой Отечественной войне. Город, подобно 
Фениксу, возродится из пепла и станет па
мятником победы над смертью».

Он говорил без шпаргалки, твердо. С 
ним, конечно же, никто не стал спорить.

Вскоре члены «большой тройки» разле
телись по своим столицам. Вместе с совет
ской делегацией в Москву отправился и ко
ролевский подарок Сталинграду. На обрат
ном пути, как мы уже сказали, спецпоезд 
сделал краткую остановку в городе.

На перрон, точнее, на место, что от не
го осталось, встречать вождя в единствен
ном числе вышел начальник областного уп
равления НКВД Александр Воронин. В тече
ние нескольких минут Сталин задал ему во
просы о том, как идет восстановление горо
да, выслушал ответы - и поезд продолжил 
путь. А что же меч? Теперь уже трудно ска
зать, почему дар сразу не был передан по 
назначению, а уехал вместе со Сталиным в 
Москву.

Прошло около двух месяцев. Накануне 
первой годовщины Победы в крупнейшей из 
битв группе сталинградцев в Кремле вруча
ли правительственные награды. Там же в 
присутствии британских дипломатов Семен 
Буденный передал меч короля председателю 
Сталинградского горисполкома Дмитрию 
Пигалеву.

Кстати, в тот же день в Наркомате ино
странных дел Сталинграду вручили и пода
рок от борющегося народа Норвегии. Это 
было знамя с надписью: «Свободолюбивые 
норвежцы славят сталинградских героев в 
год Победы». Вскоре в адрес горожан при
шел дор и от эфиопского монарха - почет
ный щит, на котором написано: «Непоко
ренному городу». И американцы, поняв, что 
негоже отставать, преподнесли Сталинграду 
свой подарок. В мае 1944-го Рузвельт от 
имени народа Соединенных Штатов подпи
сал городу на Волге специальную грамоту.

Так было положено начало традиции. 
'Сегодня в фондах Музея-панорамы «Ста
линградская битва» хранится 7.295 подор-

Семен Буденный передает королевский 
меч председателю сталинградского 

горисполкома Дмитрию Пигалеву.

ков городу. Выставлены в экспозиции только 
чуть более семисот. Но главный среди них 
по-прежнему королевский меч.

Конструктором этого чуда искусства 
был доктор изящных искусств из Оксфорда 
Р. Глидоу. Его проект одобрил и утвердил 
сам король. Потом кузнец фирмы «Вилкин
сон» Том Бизли выковал меч. Эфес его вы
полнен из платины, рукоять - из золотой ка
нители, украшенной горным хрусталем. Из 
золота в окружении красных эмалевых звезд 
по ножнам и герб королевской фамилии. Но 
прежде чем меч попал в Тегеран, подарок 
осмотрела вся Англия. Его выставляли в Лон
доне и Ковентри.

Когда же меч наконец прибыл в Сталин
град, еще не было подготовлено здание Му
зея обороны. Поэтому меч временно выста
вили на обозрение в подвале универмага. 
Том самом подвале, в котором пленили Па
улюса и его генералов. А поскольку сигнали
зации не было, а ценность экспоната была 
слишком высока, у него неотступно дежурил 
часовой. Лишь в 1948 году меч перебрался 
в только что восстановленное здание музея. 
С той поры, между прочим, он дважды побы
вал у себя на родине. В 1979 и 1984 годах 
королевский подарок становился экспона
том советских выставок в Лондоне.

Такая вот история первого и самого зна
менитого подарка великому городу.

Михаил ГУРЕВИЧ.

ВОЛГОГРАД.
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ЗАСНЕЖЕННЫЙ САД НАДИ РУШЕВОЙ
ВЕЧНО ЮНОЙ ХУДОЖНИЦЕ, ЧЬЕ ИМЯ ОЗАРИЛО ЦЕЛУЮ ЭПОХУ, ИСПОЛНЯЕТСЯ 50 ЛЕТ

ДИАГНОЗ

НИКТО НЕ ХОТЕЛ РИСКОВАТЬ
ИЗ ПСИХИАТРИЧЕСКИХ КЛИНИК РАЗБЕГАЮТСЯ 
ПОСЛЕДНИЕ МЕДСЕСТРЫ

Надя Рушева... Мы-то будто 
всегда знали о ней, как знали о 
Пушкине. Нам странно, что на
ши дети о Наде не знают. 
Впрочем, откуда им знать, если 
последняя книга о Наде вышла 
более 20 лет назад, а редкие 
выставки ее рисунков проходят 
тихо и незаметно...

Она навсегда осталась тонень
кой близорукой девочкой. Биогра
фия в несколько строчек. Родилась 
в 1952 году в Улан-Баторе, в столи
це Монголии работали тогда роди
тели Нади. Жила в Москве. Училась 
в самой обычной школе. В семь лет 
впервые побывала с родителями в 
Ленинграде. Очень любила этот го
род. А первая Надина выставка 
прошла в Москве в мае 1964 года, 
в редакции журнала «Юность». Тог
да Надя училась в пятом классе. 
Ираклий Андроников записал в 
книге отзывов: «То, что это сделала 
девочка гениальная, становится яс
но с первого рисунка...»

Через два года Надя побывала 
в Варшаве. Там тоже проходила 
выставка ее рисунков. Вообще при 
жизни у Нади состоялось 15 пер
сональных выставок. Одна из пос
ледних - в Ленинграде, в Пушкин
ском музее на Мойке. Вернувшись 
из Ленинграда, Надя почувствова
ла себя неважно. Собираясь в 

К роману «Мастер и Маргарита»: Берлиоз. Бездомный. Консультант. 1968 г.

школу мартовским утром 1969 го
да, внезапно потеряла сознание. 
Ее не стало, когда ей было всего 
семнадцать.

По стране прокатилась горест
ная волна. О ней плакали и акаде
мики живописи, и северные негра
мотные старухи. Вырезанные из га
зет и журналов репродукции ее ри
сунков можно было увидеть и в ва- 
гончине на комсомольской стройке, 
и на стене сельской библиотеки. Ко
смонавт Георгий Гречко взял с со
бой в полет иллюстрацию Нади к 
гайдаровскому «Мальчишу-Кибаль- 
чишу». В 1975 году, в день рождения 
Нади, Гречко показал ее рисунок в 
прямом эфире программы «Время». 
С экрана глядел не тот розовоще
кий крепыш с сабелькой, которого 
все помнили по детским книжкам, а 
грустный худенький мальчишка с 
трагическими глазами беспризорни
ка, в нелепой буденновке...

Один московский художник рас
сказывал мне, как в начале семи
десятых, вернувшись на Родину по
сле многолетней работы за грани
цей, он в первые же дни рванул на 
машине куда-то на окраину, в Под
московье, где проходила выставка 
Нади Рушевой. «Сколько лет про
шло, а закрою глаза и вижу Нади
ны рисунки, - вспоминает он, - в 
них не все было совершенно, но 

даже это несовершенство казалось 
прекрасным...»

Песни Окуджавы, фильмы Тар
ковского, рисунки Рушевой были яв
лениями одного порядка. Этим жи
ли, этим дышали, спасаясь от удуш
ливого официоза. Люди ехали со 
всей страны в те города, где прохо
дили Надины выставки, выстаивали 
очереди, и это были счастливые 
очереди. 16-летняя школьница Оль
га Г. писала тогда своей подруге: 
«Даже в физтехе, где учатся лишь 
заядлые физики и математики, сту
денты готовы пожертвовать многим, 
чтобы попасть на выставку Нади 
Рушевой и получить хотя бы один 
фотоснимок с ее работ...»

Сейчас нам все это трудно по
стичь. Легче всего отмахнуться и 
сказать, что то был всего лишь фе
номен советской жизни, бедной на 
события, на впечатления, на яркие 
краски. Но, кстати, Надины рисун
ки - это в основном графика.

Люди приходили на ее выставки 
не столько поглядеть на рисунки, 
сколько поговорить с Надей о са
мом главном. Ее ранний уход осве
щал рисунки трагическим светом, и 
подростки уходили с ее выставок 
повзрослевшими и окрепшими в ду
ше. После Надиных рисунков не
возможно готовиться к жизни, надо 
скорее жить, творить...

Автопортрет. 1968 г.

Рассказывает Евгения Александ
ровна Рапопорт, старший научный 
сотрудник, хранитель фонда Нади 
Рушевой в Государственном музее 
А.С.Пушкина:

- Надя не училась в художест
венной школе. Ее рисунки во мно
гом были импровизацией. У нее бы
ла прекрасная зрительная память и 
воображение. Так появился Пуш
кин, которого никто себе не пред
ставлял. Пушкин с детьми за сто
лом, кормит с ложечки ребенка... 
Знаменитый пушкинист Арнольд 
Гессен писал о Надиной «Пушкини
ане», что его поразило ясновидя
щее проникновение в жизнь Пуш
кина. Никто, кроме Нади, таких ри
сунков нарисовать бы не смог. Ос
талось триста ее рисунков к Пуш
кину, четыреста к «Войне и миру», 
сто семьдесят иллюстраций к «Ма
стеру и Маргарите»...

Гляжу на рисунки Нади, и видит
ся мне за этими летящими линиями, 
черными по белому, - пустынный 
сад с дощатой дачей в глубине. 
Заснеженный сад, куда никто не 
заходит зимой. Нетронутый глубо
кий снег. Черные ветви. Сад забы
тых рисунков... Нет, не забытых. 
Просто занесенных временем.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

Р.5. В эти дни в Москве можно 
увидеть выставку, на которой 
представлены рисунки Нади Ру
шевой на темы романов Л.Тол- 
стого «Война и мир» и «Анна Ка
ренина». Выставка открыта в Му
зее Л.Н.Толстого на Пречистенке 
и продлится до начала марта. А в 
апреле в Государственном музее 
А.С.Пушкина планируется от
крыть выставку Надиной «Пуш
кинианы».

В так называемом «скворечни
ке», то есть в питерской психиатри
ческой больнице им. И.И. Скворцо
ва-Степанова, обитают те, кого не 
случайно прячут за высоким желез
ным забором. Здесь почти нет так 
называемых тихих помешанных - 
приятных, улыбчивых людей, кото
рым видятся маргаритки на деревь
ях или апельсины на столбах. Боль
шинство пациентов - социально
опасные типы, лишь по болезни из
бежавшие наказания за убийства, 
насилия, грабежи, но попавшие на 
принудительное лечение.

Понятно, что с такой публикой надо 
держать ухо востро. И при этом ухаживать: 
давать лекарства, кормить, убирать в пала
тах, включать телевизор - словом, все вре
мя находиться рядом. Эта нелегкая доля вы
пала младшему и среднему медперсоналу. 
А зарплата у сестричек около двух тысяч 
рублей, у санитарок - и того меньше. Тоже 
деньги, но небольшие и, безусловно, не 
стоящие того риска, с которым они добы
ваются. Таким образом, к сегодняшнему 
дню в «скворечнике» работают всего две (!) 
из нескольких десятков, положенных по 
штату медсестер. Психи остались без над
зора, и, возможно, завтра их потихоньку 
начнут выписывать. Чем это грозит горожа
нам, гадать не надо. Достаточно перелис
тать лишь одну историю болезни.

...Студент Виктор Исупов стоял на плат
форме станции метро «Технологический ин
ститут» и ждал поезда. Внезапно почувство
вал сильный удар в спину, не смог удер
жаться на ногах и полетел вниз. Стреми
тельно приближался локомотив. Вите ска
зочно повезло - он попал в «лоток» между 
рельсами, ему оставалось лишь пригнуть 
голову.

Машинист резко затормозил и с бью
щимся сердцем выскочил из кабины. И, к 
своему огромному облегчению, нашел пар
ня под вторым вагоном живого и невреди
мого, хотя студент жаловался на боль в 
сильно ушибленной спине. Но кто его толк
нул? Виктор не видел, а свидетелям, шоки
рованным происшедшим, не удалось за
держать преступника. К тому же шел две
надцатый час ночи и в метро было мало 
народу.

По одной из милицейских версий, моти
вом для убийства могли быть личные счеты. 
Но история получила огласку, и в городе 
заговорили о появлении маньяка, толкаю
щего людей под поезд. И что же? Прошло 
два с половиной месяца, как оправдались 
самые мрачные прогнозы. На этот раз де
ло было днем на станции метро «Влади
мирская». Грохот, сверкающие огни поез
да, а потом - сильный удар, толчок, и вот 
на рельсы падает мужчина средних лет. Он 
не сумел спрятаться в «лотке» и погиб 
ужасной смертью.

Маньяк был схвачен и задержан. Им 
оказался 65-летний пенсионер Иван Пан
кратов. Выяснилось, что он уже неодно
кратно лечился в психиатрической больни
це от бреда преследования, возникшего на 
почве беспробудной пьянки. В минуты обо
стрения ему казалось, что со всех сторон 

подступают враги, норовящие схватить и 
отправить «страдальца» к праотцам. Тогда 
он искал убежища в людных местах, где 
легко затеряться среди толпы и уйти от по
гони. Вернее, так было, но до тех пор, по
ка Панкратов не решил: чем вечно тря
стись в ожидании расправы, лучше пере
бить их самому. По одиночке.

Вскоре состоялся суд: «Применить к 
Панкратову принудительные меры меди
цинского характера». Они применяются и 
поныне, но ясности в сознании не добавля
ют. В декабре минувшего года комиссия 
продлила срок лечения еще на полгода, 
поскольку пациент по-прежнему «окружен 
врагами» и горячо убежден, что совершен
но справедливо отправил на тот свет одно
го из них. Жаль, что со вторым не вышло, 
считает псих.

Отечественными таблетками и инъекци
ями его спасти довольно трудно. Эти ле
карства лишь превращают больных в апа
тичных, полусонных лунатиков - до очеред
ного обострения, - но не лечат. Импортные 
препараты, способные надолго, если не 
навсегда, блокировать приступ, нам не по 
карману. В результате больных рано или 
поздно отпускают домой. Максимум через 
три с половиной года - таков предельный 
срок содержания в психиатрической боль
нице. Эта норма установлена, исходя из 
наличия койко-мест, а их количество и без 
того перекрыто вдвое или втрое. Таким об
разом, все, даже серийные убийцы и мань
яки, признанные невменяемыми, будут 
своевременно отпущены на свободу! Мож
но ли успеть снять самые опасные, самые 
страшные симптомы болезни?

Вопрос неоднозначен. Некоторые па
циенты оказываются в состоянии взглянуть 
на себя критически и содрогнуться, вспом
нив все, что натворили. Этому в некоторой 
степени способствуют не только пилюли, 
но и правильный уход, в основе которого - 
добро, тепло, уважение к личности. Паци
енты читают, смотрят телевизор, делают га
зету, вырезают по дереву, кормят рыбок. 
Врачи говорят, что это успокаивает, даже 
лечит. И вдруг псих хватает в заложники 
женщину и требует открыть по ним огонь.

- Я больше не могу. Нет, правда, - оп
равдывается медсестра, покинувшая «скво
речник» одной из последних. - Устроилась 
сюда от безысходности, казалось, пере
бьюсь - какой - никакой, а заработок. И 
людей несчастных жалко было. Но за эти 
месяцы столько страха натерпелась, что и 
не пересказать! Я ведь даже спать теперь 
не могу. Эти глаза, эти лица, их ярость зве
риная... А еще хуже, что порой они такие 
обаятельные! Моя знакомая, тоже сестрич
ка из «психушки» даже замуж за больного 
вышла, думала, любовь все вылечит. А он 
ее из окошка выбросил. Вот так-то!

В общем, беглянка-медсестра поступи
ла абсолютно нормально. Возможно, что 
вскоре за ней последуют оставшиеся две. 
Ну а поскольку нет больницы без персона
ла, то и с пациентами придется расстаться. 
Они поедут домой и для начала спустятся в 
метро...

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

СКОЛЬКО СТОИТ КРАСОТА
МОЖНО «КУПИТЬ» НОВОЕ ЛИЦО, ФИГУРУ И УЛЫБКУ. НО ДОЛЖНО БЫТЬ ЕЩЕ НЕЧТО...

Тезис «сделайте нам красиво» давно 
не символизирует мещанские устремле
ния. Обрел прикладной, буквальный 
смысл: ведь действительно теперь жен
щине «делают» лицо, грудь, идеальную 
белозубую улыбку, убирают бедра, на
ращивают волосы - были бы только 
деньги... По сути, красота стала товаром, 
и очень даже раскупаемым. А как к это
му относятся мужчины? Ведь это все для 
них: и траты, и муки операций и диет, и 
новейшие технологии. В эксперты при
гласила Александра АДАБАШЬЯНА, фи
гуру в искусстве почитаемую - за точ
ность передачи блика и особенно рефле
кса...

Александр Артемович - в первую очередь 
профессиональный художник, а уж потом та
лантливый сценарист, режиссер, актер. Знала: 
будет брюзжать. Так и случилось: «Какой из ме
ня эксперт по женщинам? Вот если б речь шла 
о собаках или лошадях... О сухости или рыхло
сти конституции, масти и подуздоватости... А 
рассуждать о женском экстерьере, стати...»

Но у него на рабочем столе - сама видела - 
лежала толстенная книга его друга, театрально
го художника и историка моды Александра Ва
сильева «Красота в изгнании»- - о том времени, 
когда всемирные столицы моды с их непререка
емыми авторитетами и роскошными дефиле, с 
кругом избранных и строгим этикетом узнали 
еще одного законодателя - Россию. Так что рас
суждать можно весьма предметно.

- Все они были дамы, аристократки, вроде бы 
воспитанные в шелках и бархате. Но, попав по
сле революции кто в Харбин, кто в Париж, без 
средств к существованию, неожиданно проявили 
невероятную жизнестойкость. Отнюдь не все на
чинали с крупнейших модельных агентств. Шили, 
занимались мелкой торговлей, работали подма
стерьями - выкручивались. Все оказались рука
стыми, трудолюбивыми. Удивительно, что именно 
женщины куда ловчее встраивались в жизнь.

- Естественно, женщина - существо более 
конформное. А если она к тому же еще и кра
сива, ей и карты в руки.

- А если не красива? Не все же эксплуатиро
вали свою внешность. Устраивались гувернант
ками, уборщицами, работали в двух-трех местах. 
У моих родителей была старенькая знакомая из 
последнего выпуска Смольного института. Пред
ставление советского ребенка о Смольном бы
ло таково, что там какие-то кисейные барышни, 
которых только и учили падеграсу, иностранным 
языкам и что они падали в обморок при виде 
мыши. Она мне порассказала историй!

Обучение совершенно казарменное: подъем 
в 7 утра, умывались только холодной водой, ни

какой косметики, никаких зеркал, гладкая приче
ска. Становились в кружок, и каждая последую
щая заплетала предыдущей косу. Скудный завт
рак, полдник - черный хлеб с солью. Дежурили 
по кухне, мыли полы, убирали тротуары. Для тя
желой работы, естественно, была прислуга: печь 
не топили и воду на себе не таскали. И предме
ты были отнюдь не один французский и танцы, а 
математика, экономика, очень серьезный был 
предмет сельское хозяйство. Их готовили к упра
влению большим домом, возможно, имением. И 
вот она, помню, меня потрясла рассказами о 
том (мои родители снимали рядом с ней дачу), 
какие деревья с какими нельзя сажать. И что ко
гда нужно сеять, что когда убирать... Знания бы
ли чрезвычайно практические. И кулинария, и 
шитье - все умели делать. Считалось, что руко
водить процессом можно, лишь самому во всем 
хорошо разбираясь. Поэтому после революции 
она не просто выживала, а жила весьма непло
хо благодаря знаниям, полученным в кисейном 
институте. Жила в Брюсовом переулке в комму
налке и все время удивляла этой способностью 
находить радость в сиюминутных вещах. Вообще 
я достаточно много знал людей того поколения 
- бабушек моих ныне великовозрастных друзей. 
Вот мне интересно, что получится из нас в труд
ных обстоятельствах, когда мы до этого возрас
та дойдем.

- Вы взяли крен в сторону школы выживания, 
а хотелось бы ближе к красоте...

- Красота в изгнании - это же результат се
лекции. При заключении браков отбирались луч
шие из лучших, и дальше они развивались в ма
ксимально комфортных условиях: ухаживали за 
собой, правильно питались, вели здоровый, раз
меренный образ жизни. И так из поколения в 
поколение. Нужно было 100 - 200 лет, чтобы 
возникла такая галерея лиц, которыми мы сего
дня так восхищаемся. И это только маленькая 
часть огромной страны, которая там мгновенно 
всплыла на поверхность и явила миру феномен, 
называемый русскими красавицами.

- Красота во все времена имела цену: и при 
царе-батюшке, и при коммунистах и тем более 
в наши дни, когда откровенно сделалась това
ром. Но, всегда оставалась «страшной силой», 
даже меняясь в 30-е годы, 50-е, 60-е, наши дни. 
Кто, по-вашему, ее олицетворял? Орлова, Се
рова, Целиковская, Ларионова?... Или нынеш
ние звезды?

- Пожалуй, они-то как раз таодолжали тра
дицию героинь конца XIX века. Любовь Орлова, 
кстати, происходит из очень благородного дво
рянского рода. Из того рода Орловых, еще ека
терининских фаворитов, убийц Петра II и Петра 
III. Не на колхозной ниве расцвела. В 60-е годы 
появилась категория лиц иного социума: Инна

Макарова, Надежда Румянцева. И, кстати, Ни
колай Рыбников...

Сегодня принципиально новая эстетика - со
вершенно иной тип лиц. Причин много, но одна, 
веская, состоит в том, что в модельном бизнесе 
ныне преобладают мужчины, причем определен
ной ориентации. Первым на эту мысль меня на
вел Мастроянни лет 17 назад... Мы с ним сиде
ли в ресторанчике и наблюдали за публикой. 
Женщины в рубленых пиджаках, коротко стри
женные, с агрессивным макияжем и ярко выра
женной асексуальностью. «Видимо, они им, не
традиционно ориентированным главам модель
ных домов, так больше напоминают мужчин», - 
сказал Мастроянни.

По логике действительно так, ведь мода - 
вещь чрезвычайно эротичная и сексуальная. Вот 
сейчас появился новый мужской тип: огромные 
ребята с бычьими шеями и маленькими головка
ми. Раньше атлеты были широкоплечие, с узкой 
талией, то есть имели трапециевидную форму 
фигуры - следствие физических упражнений. Ны
нешние же все поголовно напоминают несгора
емые сейфы. Может, из-за анаболиков?

- Популяция: охранник. ...Почему, когда раз
глядываешь лица представителей Серебряного 
века, не канонических его представителей ■ Ах
матову, Цветаеву, Блока, а просто людей того 
времени, у них потрясающие лица: сосредото
ченные, одухотворенные, светятся достоинством?

- А это не только у нас. То же самое и с 
французскими, и с итальянскими лицами того 
времени. Действительно, они другие. Кстати, за
метил: что-то и у нас сейчас происходит инте
ресное. Вот смотрю молодежный чемпионат ми
ра по хоккею. Выиграли, обнимаются на льду, а 
я стал вглядываться в лица. Помню раньше нашу 
замечательную, потрясающую сборную. Но раз
глядывать эти лица вне хоккейного контекста не 
пришло бы в голову. А тут ощущение, что на
брали артистов сыграть спортсменов. Нет угрю
мых, ординарных. Может, это от внутренней рас
крепощенности - они уже выросли другими.

- Так вы считаете, что красивых людей стало 
больше?

- Сейчас этот товар более востребован. Во 
многих газетах каждый день какая-нибудь девица 
имеет шанс опубликовать свою фотографию 
чуть ли не в первозданном виде. Раньше это бы
ло возможно разве только в строительной каске 
или с ткацким станком в придачу.

- Назовите несколько красивых женщин.
- Ой, не знаю...
- Конечно, знаете. Я буду называть, а вы не 

соглашайтесь. Беата Тышкевич? В яблочко? Ма
рина Влади?

- Влади... Не знаю...
- Ирина Купченко?

Русские красавицы из эмиграции первой волны. 
Слева - Валентина Санина; справа - княжна Натали Палей.

- Купченко - действительно очень красивая 
женщина, хотя если взять просто ее фотогра
фию и рассматривать вне того, что она делает, 
вряд ли ее можно назвать красивой.

- Вы, конечно, в метро не ездите. Но разгля
дывать лица можно не только там. Любите это 
делать?

- С большим интересом разглядываю. Как 
будто разные миры сосуществуют. Публика в 
Доме кино на каком-нибудь скандальном про
смотре, толпа на улице, на концерте в филармо
нии - не разрекламированном, когда билет сто
ит более тысячи и дело престижа пойти, или в 
церкви - опять же не в Елоховском соборе, ко
гда мэр или президент приехали...

Когда служил в армии, в городке Кунгуре на 
Урале, где всех достопримечательностей и было- 
то шпалозавод да механический, в увольнении 
мы ходили на танцы в клуб шпалозавода. И ви
дели там совершенно невероятные физиономии: 
лица молодых людей с бешеным желанием под
раться. Или, помню, девицу, у которой платье 
было из подкладочной саржи, а ворот, подол и 
манжеты оторочены поролоном, причем срезан
ным лезвием, чтобы походило на мех...

- Вполне в духе современных минималистов 
или того же Бартеньева...

- Возможно. Мне казалось, что лицо города 
понятно и оно мало привлекательно. А однажды 
нескольким выдающимся воинам, в том числе и 
мне, дали билеты на филармонический концерт, 
потому что приехал из Перми симфонический 
оркестр. И там я с изумлением увидел совер
шенно другой город, другие лица. Красивые, хо
рошо одетые люди, отмеченные печатью интел
лекта, непринужденно общающиеся друг с дру
гом. Другое общество в полупустом зале само
го большого клуба машзавода. Больше я этих 
лиц не видел, они растворились. Казалось, эти 
люди не ходили по улицам, тем более не посе

РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

щали танцы. Социальное расслоение существо
вало всегда: XIX век - это ведь тоже не исключи
тельно тургеневские барышни, Лизы Калитины и 
Наташи Ростовы, их всего-то 0,8 процента насе
ления.

- бы согласны с Чеховым, что в человеке 
должно быть все'прекрасно?

- Это не Чехов, а доктор Астров сказал. Что 
думал по этому поводу Антон Павлович, еще не 
известно. Почему-то фразу «Если бы у меня был 
ребенок, я бы его зажарил и съел» относят к его 
персонажу Соленому, а все высокое приписыва
ют Чехову. В идеале, конечно, все должно быть 
прекрасно: и счет в банке, и гемоглобин, и ана
лизы кала... Но, как показывает практика, как 
раз отклонение от нормы, от идеала вызывает 
ажиотаж. Любят-то больше Настасий Филиппо
вен, а не Аглай.

- Ваше отношение к проекту «Частная кол
лекция» Екатерины Рождественской в журнале 
«Караван историй», когда наших современников 
стараются втиснуть в рамки героев совсем иной 
эпохи, а значит, иной красоты?

- Это как перевод поэзии на другой язык. 
Они стараются делать подстрочник, а надо все- 
таки привносить свою поэзию, переводя с языка 
на язык.

- Так вы, Александр Артемович, и не ответи
ли, кого считаете красавицами. Если боитесь, 
что свои обидятся, назвали бы импортных.

...Тогда процитирую верховного муфтия Рос
сии, стран Балтии и СНТ Талгата Таджуддина: на 
вопрос, какую женщину считать красивой, он 
по-восточному уклончиво и мудро ответил: кра
сива та женщина, на которую ты посмотрел, и 
душа твоя возрадовалась.

Беседовала 
Гузель АГИШЕВА.
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